
Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте irkutskinform.ru

Фото Анатолия Бызова Читайте на стр. 13Читайте на стр. 13

Русские драконы 
в Иркутске  
Выставка «Рейс № 4» 
группы «Горынычи» 
проходит в галерее DiaS

На зеленой волне  
В Иркутске подключают 
новые светофоры

В центре внимания 
— медработники  
Состоялась церемония 
награждения победителей 
конкурса «Самый красивый 
доктор Иркутска — 2020»

Землетрясение  
не нарушило 
жизнь Иркутска 
Власти и экстренные 
службы оперативно 
отреагировали на стихийное 
бедствие

121233 141488

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск
        № 37 (975) 24 сентября 2020 года

МАСТЕРА  МАСТЕРА  
ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ 

В «Тальцах» провели V Байкальский В «Тальцах» провели V Байкальский 
международный фестиваль «Хоровод ремесел»международный фестиваль «Хоровод ремесел»



2 ИРКУТСК | № 37 (975) | 24 сентября 2020 года irkutskinform.ruСОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

В ОТВЕТЕ ЗА ОБЛАСТЬ И ЗА ЛЮДЕЙ

В Иркутской области 11–13 сентя-
бря состоялись выборы губернатора. 
Жители региона отдавали голоса 
за пятерых кандидатов. В голосова-
нии приняли участие 32,6 процента 
избирателей. По итогам голосова-
ния врио губернатора Приангарья 
Игорь Кобзев, участвующий в вы-
борах в качестве самовыдвиженца, 
набрал 60,79 процента голосов, его 
основной соперник — депутат Гос-
думы, баллотировавшийся от КПРФ, 
Михаил Щапов — 25,59 процента.

"
Официальное вступление 
в должность Игоря 
Кобзева прошло в рамках 
второго заседания 33-й 
сессии Законодательного 
собрания региона 
18 сентября. 

Он принес присягу на верность 
народу, Конституции РФ и Уста-
ву области: «Вступая в должность 
губернатора Иркутской области, 
клянусь добросовестно исполнять 
обязанности губернатора Иркутской 
области, защищать интересы насе-
ления Иркутской области, уважать 
и защищать права и свободы чело-
века и гражданина, соблюдать Кон-
ституцию Российской Федерации 
и Устав Иркутской области».
После этих слов председатель За-

конодательного собрания региона 
Александр Ведерников объявил: 
«Кобзев Игорь Иванович официаль-
но вступил в должность губернатора 
Иркутской области».
Согласно ст. 60 Устава Иркутской 

области, гражданин РФ, избранный 
губернатором региона, считается 
вступившим в должность с момента 
принесения им присяги.

Полпред президента РФ в СФО 
Сергей Меняйло поздравил Игоря 
Ивановича со знаменательным со-
бытием и отметил, что избранный 
глава региона за девять месяцев 
сумел оправдать доверие прези-
дента страны и получил поддержку 
населения.
—  Жители Иркутской области 

сегодня связывают с вами надежды 
на лучшее будущее и перемены. 
За минувшие месяцы проделана 
большая работа, прежде всего свя-
занная с ликвидацией последствий 
паводка в территориях. Активно ре-
ализуются национальные проекты, 
начали решаться вопросы ликвида-
ции отходов на «Усольехимпроме» 
и БЦБК, — сказал Сергей Меняйло.
Он особо подчеркнул, что по-

зитивные изменения в экономике 
и социальной жизни возможны 
только при условии совместной дея-
тельности правительства Иркутской 
области во главе с губернатором, 
депутатского корпуса, глав адми-
нистраций районов, мэров городов 
с привлечением институтов граж-
данского общества.
—  Политические баталии надо 

заканчивать, объединиться и рабо-
тать на благо жителей Иркутской 
области. У региона есть все воз-
можности занять лидирующее по-
ложение не только в Сибирском 
федеральном округе, но и в России. 

Я надеюсь, что Игорь Иванович 
сможет объединить все силы для ре-
ализации задач, поставленных пре-
зидентом Российской Федерации, 
— отметил Сергей Меняйло.
Со вступлением в должность Иго-

ря Кобзева также поздравили почет-
ный гражданин Иркутской области 
Владимир Потапов и глава Обще-
ственной палаты региона Владимир 
Шпрах.
В ответном слове губернатор 

Приангарья поблагодарил жителей 
региона за поддержку.

"
— Ваше доверие значит 
для меня многое. 
И я приложу все усилия, 
чтобы его оправдать. 
Я особенно остро осознаю 
огромную ответственность 
перед каждым из вас.

 Я работаю в Иркутской области 
девять месяцев. Побывал в районах, 
много встречался с людьми. Имен-
но эти встречи, а не сухие цифры 
отчетов, помогли мне понять, что 
волнует людей, на чем нужно сосре-
доточиться в первую очередь. Такие 
встречи и поездки буду продолжать 
и впредь. Вернуть доверие к власти, 
наладить прямой диалог с людь-
ми — я считаю, сегодня это главное 
в работе всех органов власти, — ска-
зал Игорь Иванович.

Он также подчеркнул, что в по-
слании Законодательному собранию 
и в предвыборной программе уже 
обозначил первоочередные направ-
ления своей деятельности.
—  Главная цель моей работы — 

повышение качества жизни людей, 
развитие Иркутской области. Для 
этого нужна консолидация всех сил 
вне зависимости от политических 
пристрастий. Нужно полностью по-
менять подходы к региональному 
управлению: новые качества реги-
ональной власти без бюрократии 
и равнодушия, — сказал губернатор.
Сразу же после церемонии вступ

ления в должность губернатора 
состоялась рабочая встреча Сергея 
Меняйло и Игоря Кобзева. Полпред 
президента в СФО и губернатор 
Приангарья обсудили стратегию 
развития Иркутской области на бли-
жайшие пять лет. Один из приори-
тетов в соответствии с поручениями 
президента РФ — развитие соци-
альной сферы. Необходимо решать 
и экологические вопросы, продол-
жить борьбу с лесными пожарами 
и незаконными рубками, завершить 
работы по восстановлению терри-
торий, пострадавших от паводка 
2019 года.

Нина Александрова
Фото Яны Ушаковой

Официальная церемония 
вступления в должность 
губернатора Приангарья 

Игоря Кобзева состоялась 
18 сентября на втором заседании 
33-й сессии Законодательного 
собрания. На ней присутствовали 
полномочный представитель 
президента РФ в Сибирском 
федеральном округе 
Сергей Меняйло, депутаты 
Государственной думы РФ, 
депутаты областного парламента, 
члены правительства региона, 
главы муниципалитетов, члены 
Общественной палаты, почетные 
граждане области.

Игорь Кобзев официально вступил в должность  
губернатора Иркутской области

КОРОТКО

Администрация 
Иркутска не приняла 
ремонт постамента под 
скульптурой Бабра
В ходе приемки комиссия выявила 

некачественно выполненные работы, 
в частности, сколы на ряде гранитных 
плит, грубую заделку швов, неровные 
стыки.
—  Работы выполняла по контракту 

подрядная организация. Требовалось 
заменить гранитные плиты на пье-
дестале, а также укрепить основание 
под скульптурой. Качество выпол-
ненных работ нас не устраивает, 
и принимать их в таком виде мы 
не намерены. Подрядчику выдан акт 
замечаний, на основании которого он 
должен устранить недочеты за свой 
счет до 25 сентября, — сказал дирек-
тор МКУ «Городская среда» Георгий 
Комаров.
Напомним, что скульптура Бабра 

установлена в 130м квартале Иркут-
ска в 2012 году. За это время ремонт 
постамента не проводился.

Индивидуальная 
программа реабилитации 
инвалидов станет 
электронной
С января следующего года инди-

видуальные программы реабили-
тации и абилитации (ИПРА) станут 
электронными, выдавать их в бумаж-
ном виде в обязательном порядке 
не будут. Электронную версию авто-
матически разместят в Федеральном 
реестре инвалидов.
—  Такую программу разрабаты-

вают врачиэксперты персонально 
для каждого признанного инвалидом 
человека. Все ответственные за ис-
полнение реабилитационных реко-
мендаций ведомства будут видеть, 
какие именно мероприятия необхо-
димы гражданину. Соответственно, 
ему не нужно предоставлять бумаж-
ный документ в различные инстан-
ции, — прокомментировала главный 
эксперт по медикосоциальной экс-
пертизе в Иркутской области Наталья 
Рыбченко.

До конца текущего года бумажный 
вариант ИПРА в обязательном поряд-
ке выдают всем, кому врачиэксперты 
установили группу инвалидности 
или категорию «ребенокинвалид». 
С 1 января 2021 года бумажный вари-
ант предоставляется исключительно 
по желанию инвалида.

На здании Иркутской 
областной филармонии 
установили новую 
мемориальную доску 
в честь Сухэ-Батора
В торжественной церемонии от-

крытия мемориальной доски и воз-
ложении цветов приняли участие 
заместитель мэра — председатель 
комитета по социальной политике 
и культуре администрации города 
Иркутска Виталий Барышников, ис-
полняющий обязанности генераль-
ного консула Монголии Чойжанцан 
Жаргалсайхан, ведущий специ-
алистэксперт представительства 
МИД России Константин Чеботарев 

и директор Иркутской областной 
филармонии Ирина Касьянова.
—  В нашем городе много мест, 

связанных с многолетней историей 
дружбы русского и монгольского 
народов. Многие годы успешно 
работает монгольское консульство 
в Иркутске. Мы продолжаем раз-
вивать сотрудничество в сфере 
образования, культуры, науки, 
экономики, экологии, — отметил 
Виталий Барышников. — Пусть эта 
мемориальная доска, установлен-
ная в честь выдающегося полити-
ческого деятеля, станет еще одним 
символом наших давних дружеских 
отношений!
Мемориальная доска СухэБатору 

была впервые установлена на зда-
нии иркутской филармонии не-
сколько десятилетий назад. После 
обследования специалисты пришли 
к выводу, что плита требует заме-
ны. Автором новой памятной доски 
выступил иркутский скульптор 
Александр Абрамов.

Инаугурация губернатора Иркутской области Игоря Кобзева прошла 18 сентября на втором заседании 33-ей сессии 
Законодательного собрания
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УСИЛИТЬ КОНТРОЛЬ 
Руслан Болотов потребовал от подрядчиков  

качественного выполнения работ
Сейчас в городе в разной ста-

дии ремонта находятся 19 дорог, 
из них полностью отремонтированы 
восемь.
—  Изза некачественной про-

ектной документации, отсутствия 
должной подготовки к нынешнему 
дорожному сезону в прошлом году 
и начале нынешнего мы получили 
тяжелую дорожную ситуацию в го-
роде. У нас пробки 8–10 баллов. 
И жители, и гости города этому явно 
не рады, — отметил Руслан Болотов.

"
Мэр Иркутска 
подчеркнул, что из-за 
совокупности не всегда 
профессиональных 
действий подрядчиков, 
сетевых организаций 
и чиновников мэрии 
возникают дорожные 
проблемы и для 
водителей, и для 
пешеходов.

—  У нас одновременно в ремонте 
улицы Култукская, Красноказачья, 
Ядринцева. Сейчас вынуждены за-
крыть на ремонт Джамбула, в ре-
зультате людям негде нормально 
объехать затор. Что касается пеше-
ходов, я опять проехал по Депутат-
ской — такое чувство, что для людей 
делают не ремонт, а полосу препят-
ствий. Такого больше не будет, — от-
метил глава города.
Руслан Болотов поручил усилить 

строительный контроль и обратился 
к подрядным организациям с тре-
бованием соблюдать безопасность 
производственного процесса.
В ходе совещания коснулись де-

ятельности ресурсоснабжающих 
компаний, которые редко синхрони-
зируют работу с дорожниками и со
здают дополнительные дорожные 

проблемы, раскапывая загруженные 
участки улиц.
Глава города также отметил не-

качественную укладку асфальта 
на плотине ГЭС, заявив, что такое 
качество ни жителей, ни админи-
страцию не устраивает. Работы там 
по заказу «Евросибэнерго» ведет 
ООО «Армстрой».

"
— Коллеги, прошу 
вас относиться к этой 
работе не только как 
к очередному подряду 
или заработку — мы 
работаем для жителей 
нашего города, улучшаем 
внешний облик Иркутска. 

Так, как это происходит в нынеш-
нем году, быть не должно! Нужно 
ответственно относиться к вашей 
работе, чтобы ей гордились. А пока 
стыдно, — подчеркнул Руслан 
Болотов.
В завершении встречи подряд-

чики пообещали, что все работы 

на объектах будут завершены в срок. 
Администрация города, в свою оче-
редь, к подготовке реализации про-
екта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» в 2021 году 
привлечет специалистов ГИБДД, 
представителей ИрНИТУ для раз-
работки графиков работ и схем объ-

езда, чтобы минимизировать дорож-
ные проблемы. Рабочее совещание 
по этой теме состоится на следую-
щей неделе.
Кстати, после критики мэра Ир-

кутска представители компании 
«Евросибэнерго» заявили, что под-
рядная организация переделает 
асфальтовое покрытие на плотине 
ГЭС.
—  Техническая оснащенность 

подрядчика и качество асфальто-
бетонного покрытия, которое они 
положили на объекте, оставляет же-
лать лучшего, это видно и невоору-
женным глазом. Сейчас компания
заказчик начала претензионную 
работу с подрядной организацией. 
Уже виден результат — заменили 
спецтехнику. Кроме того, подрядчик 
заверил, что будет менять асфальт 
так, чтобы не создавать дополни-
тельные неудобства жителям, — от-
метил Руслан Болотов.

По материалам пресс-службы 
администрации города Иркутска

Фото Кирилла Шипицина

На прошлых выходных мэр 
Иркутска проверил, как 
идут ремонтные работы 

на городских магистралях, 
а затем провел совещание 
с представителями подрядных 
организаций, занимающихся 
ремонтом дорог.

Землетрясение, случившееся ночью 22 сен-
тября, показало готовность экстренных служб 
региона оперативно реагировать на нештатные 
ситуации. В правительстве и мэрии Иркутска уже 
ночью состоялись заседания комиссий по ЧС, 
на которых были определены первоочередные за-
дачи, связанные со сбором информации о состоя-
нии объектов жизнеобеспечения и жилого фонда. 
По распоряжению мэра Иркутска Руслана 

Болотова в областном центре был введен режим 
повышенной готовности. Сотрудники аварийно
спасательной службы МКУ «Безопасный город» 
начали патрулирование. 
Уже к утру было установлено, что пострадав-

ших и разрушений, вызванных землетрясением, 
ни в областном центре, ни в других муниципа-
литетах нет. Все объекты коммунальной инфра-
структуры и стратегические объекты продолжили 
работу в штатном режиме.
По данным ГУ МЧС региона, землетрясение 

ощущалось в 367 населенных пунктах на террито-
рии 12 муниципальных образований Иркутской 
области. Чтобы более детально изучить воз-
действие стихийного бедствия на жилой фонд 
и соцобъекты, губернатор Приангарья Игорь 

Кобзев поручил создать рабочие группы. Извест-
но, например, что в самом близком к эпицентру 
населенном пункте — деревне Быстрая — после 
визуального осмотра домов были выявлены раз-
рушения печных труб. В Слюдянке изза аварии 
на электросетях часть города осталась без электро-
снабжения. Последствия стихии энергетики устра-
нили уже к полудню. При обследовании домов 
губернатор региона особое внимание попросил 
уделить панельным домам 335й серии. Он также 
рекомендовал привлечь для работы специалистов 
Фонда капитального ремонта Иркутской области.
В Иркутске комиссии зафиксировали трещины 

на штукатурке в подъездах двух многоквартир-

ных домов. Еще в одном МКД, признанном ава-
рийным до сейсмособытия и предназначенном 
под расселение, осыпалась штукатурка с потолка. 
Повреждены три печные трубы в доме старой по-
стройки, а в другом над окном нависла наружная 
облицовка. Работа по выявлению дефектов, вы-
званных землетрясением, будет вестись еще ми-
нимум неделю.
Сразу после землетрясения в Слюдянский рай-

он к эпицентру выехала группа ученых Института 
земной коры СО РАН. Они продолжат наблюдать 
афтершоковую активность. Параллельно будет 
проводиться опрос населения о том, как в разных 
местах ощущалась сила подземных толчков. Это 
нужно, чтобы составить карту макросейсмиче-
ских проявлений. По словам ученых, южная кот-
ловина озера Байкал подвержена повышенной 
сейсмичности. Последний из наиболее серьезных 
толчков случился в 2008 году, тогда было разру-
шено несколько соцобъектов в Култуке и сильно 
пострадал жилой фонд в Слюдянке и ряде других 
населенных пунктов Прибайкалья. На этот раз, 
хотя землетрясение было почти столь же силь-
ным, его последствия оказались минимальными, 
а реакция экстренных служб и властей — макси-
мально оперативной.

Алексей Буренин

ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ НЕ НАРУШИЛО 
ЖИЗНЬ ИРКУТСКА

Ночью 22 сентября жители Иркутска 
ощутили землетрясение силой  
5–6 баллов. Его эпицентр находился 

в Слюдянском районе, в 15 километрах 
от поселка Култук. Там был зафиксирован 
толчок силой более 8 баллов. Спустя  
15 минут после этого произошел афтершок 
магнитудой до 4 баллов. Пострадавших 
во время стихийного бедствия 
и разрушений, вызванных землетрясением, 
на территории региона не зафиксировано.

Власти и экстренные службы оперативно отреагировали  
на стихийное бедствие

Руслан Болотов отметил, Руслан Болотов отметил, 
что во время подготовки что во время подготовки 
к реализации программы к реализации программы 
«Безопасные и качественные «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» в 2021 автомобильные дороги» в 2021 
году особое внимание уделят году особое внимание уделят 
разработке графиков ремонта разработке графиков ремонта 
и схем объездаи схем объезда

Подрядчикам придется за свой счет Подрядчикам придется за свой счет 
поменять некачественно уложенный поменять некачественно уложенный 
асфальт на плотине ГЭСасфальт на плотине ГЭС
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Предложение о дополнитель-
ных расходах на благоустройство 
в 2021 году обсудили на заседании 
постоянной комиссии думы по жи-
лищнокоммунальному хозяйству 
и благоустройству. Депутаты ре-
шили увеличить финансирование 
с 200 миллионов до 350 миллионов 
рублей. По предложению вицемэра 
Иркутска Дмитрия Ружникова сумму 
довели до 360 миллионов — в честь 
юбилея Иркутска.

"
— Эти деньги будут 
заложены в проекте 
бюджета на 2021 год 
и плановый период 
2022–2023 годов. Их 
пропорционально разделят 
на 35 округов:  
по 10 миллионов 285 тысяч 
рублей на каждый. 

Депутаты думы совместно с жите-
лями распределят средства в соответ-
ствии с приоритетными потребностя-
ми. Финансирование муниципальных 
программ при этом не уменьшится, 
— отметил Евгений Стекачев.
В ближайшее время депутаты на-

правят администрации города свои 
предложения. Предварительно опре-
делено, что в перечень работ войдет 

внутриквартальное благоустройство, 
установка детских и спортивных ком-
плексов, плоскостных спортивных 
сооружений.
На комиссии по вопросам градо-

строительства, архитектуры и ди-
зайна обсудили решение проблемы 
с реализацией механизма развития 
застроенных территорий (РЗТ).
Так, несколько застройщиков 

не выполнили свои обязательства 
по заключенным договорам РЗТ в Ле-
нинском и Свердловском округах Ир-
кутска. Как подчеркнула начальник 
департамента реализации градостро-
ительной политики администрации 
Анна Андрюхина, в таких случаях 
обязательства по переселению граж-
дан, согласно законодательству, пере-
ходят к городу.
Евгений Стекачев подчеркнул, 

что должны быть проработаны меры 
воздействия на недобросовестных за-
стройщиков. Однако это не должно 
отпугнуть компании с хорошей ре-
путацией: для них требуется создать 
комфортные условия.

—  Если этого не сделать, то на аук-
ционы продолжат выходить фирмы, 
которые изначально не планируют 
исполнять договоры. Бюджет в итоге 
получает дополнительную нагрузку. 
Единственный метод борьбы с таки-
ми застройщиками сейчас — судеб-
ные разбирательства, что занимает 
длительное время и не всегда закан-
чивается успешно. Считаю, что надо 
пересмотреть и оптимизировать под-
ход к РЗТ, — сказал спикер думы.
По предложению Евгения Стека-

чева для этого будет создана рабочая 
группа на базе комитета администра-
ции по градостроительной политике, 
в которую также войдут депутаты. 
В конце года думе представят резуль-
таты проработки проблемы. Кроме 
того, планируется обсудить параме-
тры типового договора о развитии 
застроенной территории и внести 
в него необходимые изменения.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска

В выездном совещании приняли 
участие председатель думы Иркутска 
Евгений Стекачев, заместитель пред-
седателя Виталий Матвийчук, депута-
ты Алексей Савельев, Ольга Клевцова 
и Григорий Вакуленко, а также вице
мэр Иркутска Дмитрий Ружников, за-
меститель мэра — председатель коми-
тета городского обустройства Марина 
Цыренова, представители ГИБДД 
и жители улиц Ракитной, Цветочной 
и Ягодной.
—  Жители садоводства показали, 

какие препятствия приходится пре-
одолевать их детям по пути на уроки: 

это несколько километров по бездоро-
жью и через железнодорожные пути. 
Необходимо привести дорогу в нор-
мативное состояние. Тогда появится 
возможность запустить школьный 
автобус, и дети смогут безопасно до-
бираться до школ и обратно, — сказал 
Евгений Стекачев.
По итогам встречи с жителями 

принято несколько решений. Так, 
МУП «ИркутскАвтодор» уже начал 

отсыпку улицы Ракитной. Необходи-
мо обустроить временную конечную 
остановку для школьного автобуса 
на перекрестке улиц Ракитной и Цве-
точной с проведением временной 
линии освещения и переносом му-
сорных контейнеров на улицу Ракит-
ную. С ГИБДД проработают запуск 
маршрута до школ № 28, 5 и 2.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

ЮБИЛЕЙНАЯ СУММА 

НЕПРОСТОЙ ПУТЬ К ЗНАНИЯМ 

Вследующем году столице 
Приангарья исполнится 
360 лет. По предложению 

спикера думы Иркутска Евгения 
Стекачева и депутата Юрия 
Коренева, на благоустройство 
всех избирательных округов 
дополнительно выделят 
360 миллионов рублей. 
Администрация областного 
центра поддержала инициативу 
думы города.

СНТ «Черемушки» 
расположено в Свердловском 
округе Иркутска. Рядом 

находится микрорайон Синюшина 
Гора и все городские удобства: 
асфальтированные дороги, 
регулярный общественный 
транспорт. Однако все это 
недоступно жителям СНТ. 
По их обращению депутаты 
и представители администрации 
побывали на месте и сами 
оценили условия, в которых живут 
в садоводстве.

На благоустройство Иркутска в 2021 году дополнительно  
выделят 360 миллионов

Депутаты думы Иркутска помогут детям из СНТ «Черемушки»,  
которые пешком ходят в школу за несколько километров

КОРОТКО

Проектирование 
обустройства 
освещения 
по улицам 
Центральные 
Склады, Марии 
Ульяновой, Шпачека, 
19, Республиканской, 
границам улиц 
Мира и Сибирских 
Партизан будет 
закончено до конца 
2020 года
По улице Гоголя, 104 осве

щение проведут в порядке 
очереди по мере выделения 
средств из бюджета города. 
Эту тему обсудили на за-

седании постоянной комиссии 
думы Иркутска по ЖКХ и бла-
гоустройству по инициативе 
депутатов Максима Девочки-
на, Сергея Золотухина и Ро-
стислава Белых.
Как сообщил начальник 

департамента инженерных 
коммуникаций и жилищного 
фонда комитета городского 
обустройства администрации 
города Дмитрий Дмитриев, на 
сегодняшний день сформиро-
ван приоритетный перечень из 
38 адресов, по которым прове-
дут необходимые работы. 
Что касается района гараж-

ного кооператива № 11а, мимо 
которого множество детей 
проходит в школу и обратно 
до дома, то организовать на-
ружное освещение там не 
представляется возможным 
изза высоковольтных линий 
электропередач на всей протя-
женности проезжей части.
— Бывают исключения. Во

первых, все возможно на высо-
ковольтных столбах при согла-
совании с «Южными сетями» 
или другими организациями. 
Вовторых, можно построить 
освещение на противополож-
ной стороне, — прокомменти-
ровал депутат Юрий Коренев.
Задача по проектированию 

и обустройству уличного осве
щения остается на контроле 
депутатского корпуса.
Кроме того, в бюджете Ир-

кутска предусмотрены сред-
ства на проектирование сетей 
централизованного водоснаб-
жения на 2021 год по улицам 
Матросская и Саперная в по-
селке Ермаковский. Вопрос 
курирует депутат Сергей Золо-
тухин. Проектные работы про-
ведут до 2020 года, окончание 
строительства запланировано 
на 2021 год. После этого будут 
заложены деньги на обустрой-
ство сетей.
Чтобы обеспечить жителей 

домов по улицам Ягодной, Бо
танической, Лесогорской, Цве
точной, Черемуховой в посел-
ке Черемушки качественной 
питьевой водой, необходимо 
построить кольцевую водо-
проводную линию протяжен-
ностью около 4,2 км. Точная 
стоимость строительства будет 
известна после проектирова-
ния. При наличии средств в 
городском бюджете работы 
планируют начать в 2020 году 
и завершить в 2021м.

Мария Николаева

Традиция выделять дополнительные Традиция выделять дополнительные 
деньги на благоустройство родилась  деньги на благоустройство родилась  

в 2011 году в честь 350-летия Иркутскав 2011 году в честь 350-летия Иркутска

После ремонта дороги дума  После ремонта дороги дума  
и администрация вместе с ГИБДД решат и администрация вместе с ГИБДД решат 
вопрос с запуском школьного автобусавопрос с запуском школьного автобуса
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Строительство корпуса школы
Как заявил президент страны Владимир Пу-

тин, до 2025 года все образовательные организа-
ции должны перейти на систему обучения в одну 
смену. Так будет удобно для родителей, детей 
и педагогов. Однако, чтобы решить эту задачу 
в Иркутске, необходимо построить еще около 37 
школ, и без областного и федерального софинан-
сирования городу не обойтись.
—  Но самая большая проблема с землей — не-

достаточно мест для строительства. А вот у меня 
в округе есть школа № 26, где имеется свободный 
участок практически на 10 тысяч квадратных 
метров. Бери и строй! Но вот уже несколько лет 
этот вопрос не решается. То сделали проект — 
поменялись требования, то экологическую экс-
пертизу не смогли пройти. Сейчас ее отменили, 
но говорят, что изменились требования и надо 
проект переделывать заново, — рассказал Ан-
дрей Стрельцов, — Сейчас будем обсуждать этот 
вопрос. Земельный участок есть, надо вступать 
в федеральные программы и строить. Тем более 
в моем районе много новостроек, а это значит, 
что появляются новые семьи с детьми, которым 
нужны детский садик и школа.

Проблемный дом
За помощью к депутату обратились жители 

проблемного дома, расположенного по улице 
Лыткина, 2. Там живут иркутяне и платят комму-
налку, но права собственности у них нет.
—  Это один из многострадальных домов, ко-

торые не ввели в эксплуатацию. У дома есть ряд 
недочетов, и сумма на их исправление достигает 
примерно четырех миллионов. 

"
Сейчас составлен перечень жилья, 
которое будет доделано за счет 
областного бюджета, и этот дом туда 
попал. Поэтому в следующем году 
все недочеты должны устранить 
и у жителей наконец-то появится 
право собственности, — отметил 
депутат.

Кроме того, рассказывает Андрей Стрельцов, 
в этом году удалось исполнить ряд просьб мест-
ных жителей. Они касались ремонта улиц, уста-
новки фонарей, дренажных колодцев во время 
подтоплений. У дома № 44 по улице Пискунова, 
например, провели благоустройство дворовой 
территории. В следующем году планируется уста-
новить здесь детскую и спортивную площадку. 
Как отмечает депутат, работа с жителями округа 
будет продолжена:
—  В следующем году нам обещают выделить 

на каждый округ по 10 млн рублей. Мы сможем 
их распределить на спортивные, детские площад-
ки. У меня есть дефектная ведомость по округу, 
работы по ней хватит на несколько лет вперед. 
Были бы только финансы — мы их распределим.

Подарки детям к школе
Этот год изза пандемии коронавирусной ин-

фекции выдался непростым — многие люди по-
страдали, ктото остался без работы, у других упали 
доходы. Однако собирать детей в школу было не-
обходимо, а это довольно затратное мероприятие. 
Поэтому совместно с общественным советом МВД 
и российским детским фондом Андрей Стрельцов 
провел в округе акцию, чтобы помочь родителям. 
Образовательные учреждения и дошкольные заве-
дения помогли со списками семей, которые нужда-
ются в помощи, — их получилось 35.
—  Родители обращались и просили то, что 

им действительно нужно. Получились разные 
списки: комуто мы готовили целиком портфели 
с канцелярией в первый класс, комуто просто 
канцелярию, комуто школьную форму, комуто 
обувь спортивную или классическую. Один маль-
чик живет с дедушкой, и там непростая ситуация 
в семье. Пенсионер сам тянет ребенка и собрал 
его в школу за шесть месяцев. Однако мальчик 
любит играть в футбол, поэтому мы подарили ему 
футбольный мяч, — рассказал депутат.

В конце августа детей с родителями при-
гласили в театр «Аистенок», там им вручили 
подарки и напоили чаем с конфетами. Благо-
даря акции, которую народный избранник 
планирует проводить ежегодно, в школу со-
брали 40 детей.

Рынок на Волжской
Среди планов на следующий год в избира-

тельном округе № 11 — благоустройство рын-
ка на улице Волжской. Там планируется отре-
монтировать дорогу, убрать торговые ларьки.
—  Это непростой вопрос, — подчеркнул 

депутат. — С одной стороны, все на рынке 
хотят заработать копеечку, а с другой, надо 
приходить к цивилизованному образу жиз-
ни, чтобы не было как в 1990е годы на ста-
дионах, когда везде расставляли корзинки 
с помидорами и торговали. Поэтому в следу-
ющем году на Волжской, в районе торговой 
площади будет реализован серьезный проект 
благоустройства.
Среди задач на будущее также ремонт 

на улицах Партизанской, Карла Либкнехта, 
Коммунистической. Кроме того, есть город-
ской сквер напротив Театра кукол рядом с ир-
кутским районным судом. Как отмечает Ан-
дрей Стрельцов, он был включен в перечень 
особо значимых общественных пространств 
города и до 2024 года город планирует реали-
зовать проект по его благоустройству.
—  Еще я бы хотел предложить рассмотреть 

вопрос о продлении подземных переходов 
дальше по улице Байкальская. Сейчас они 
заканчиваются на улице Волжской. По идее, 
надо их построить на «Баргузине» и пойти 
выше в сторону Советской. Очень важно так-
же, чтобы в нашем округе во время ремонта 
дорог внедрялись дополнительные техноло-

гии, которые обезопасят перемещение пешеходов 
и автомобилей. Так, есть светофоры со светоди-
одными повторителями (они привлекают больше 
внимания), пешеходные переходы со встроенны-
ми светодиодными лентами. Я бы хотел, чтобы 
эти новшества больше применялись и подобные 
решения закладывались в проекты, — поделился 
планами депутат.

"
Он уверен, что только вместе 
с жителями сможет максимально 
точно выявить проблемные зоны 
округа, города и встроить их в план 
работы и бюджет на ближайшие 
4–5 лет.

—  Я пытаюсь разными путями привлечь жите-
лей к решению проблем, с помощниками прово-
дим встречи и обсуждения с населением. За пять 
лет, которые у меня есть, мы повысим вовлечен-
ность жителей в процессы благоустройства наше-
го округа, — подытожил Андрей Стрельцов.

Диана Ивчик
Фото из архива депутата

ИНТЕРВЬЮ С ДЕПУТАТОМ

«ПОВЫСИТЬ ВОВЛЕЧЕННОСТЬ 
ЖИТЕЛЕЙ В ДЕЛА ОКРУГА» 

Депутат думы Иркутска 
седьмого созыва 
по избирательному округу 

№ 11 Андрей Стрельцов родился 
в Свердловске, но переехал с семьей 
в Иркутск, когда ему было полтора 
года. Сегодня он возглавляет 
Иркутский областной театр 
«Аистенок». Депутатом работает 
всего год, но за это время ему уже 
удалось решить несколько вопросов 
и запланировать решение ряда 
других.

Андрей Стрельцов — о задачах и планах по развитию 
избирательного округа № 11 

Андрей Стрельцов: «Выявим Андрей Стрельцов: «Выявим 
проблемные места округа вместе»проблемные места округа вместе»

Вручение подарков школьникам к 1 сентября Подарочные наборы получили 40 детей
Депутат будет проводить акцию 
ежегодно
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Смена мусорной 
парадигмы
Первые контейнеры для раз-

дельного сбора мусора появились 
в Иркутске лет 6–7 назад благодаря 
экологамэнтузиастам. Но населе-
ние оказалось не готово к таким 
переменам, и попытка наладить се-
лективный сбор отходов не увенча-
лась успехом. Вторая, предпринятая 
год назад, принесла первые плоды: 
во дворах Академгородка и Солнеч-
ного появились экобаки, люди на-
чали постепенно проникаться идеей 
ресайклинга. Тем не менее до сих 
пор можно видеть, как некоторые 
жители игнорируют маркировку 
и выбрасывают в специальные кон-
тейнеры неотсортированный мусор. 
А в ответ на замечания искренне не-
доумевают: что же плохого, ведь му-
сор попадет на обычный полигон?
Вопервых, такой мусор в ряде 

стран сжигается и отравляет окру-
жающую среду — воздух, воду и по-
чву. Вовторых, свалки отнимают 
у человечества огромные террито-
рии: в России они занимают 4 млн 
га, а это, представьте себе, площадь 
целой Швейцарии.

"
В-третьих, неразделенный 
на фракции мусор никогда 
не будет переработан. 
Хотя он мог бы стать 
сырьем для новых вещей. 
Так, из семи литровых 
пластиковых бутылок 
можно изготовить 
футболку, из 110 — 
стул, 700 алюминиевых 
банок превращаются 
в велосипед, а килограмм 
газет — в 10 рулонов 
туалетной бумаги.

Некоторые экологически про-
двинутые иркутяне осознанно за-
нимаются дома сортировкой мусора, 
затем вывозят его в точки сбора 
вторсырья. Сегодня в городе уже ор-
ганизовано более 100 таких пунктов 
приема (их можно найти на карте 
recyclemap.ru/irkutsk). Но чтобы 
менять мышление иркутян массо-
во, считают экологи, нужно создать 
возможность сдачи вторсырья в ша-
говой доступности — то есть не
посредственно возле жилых домов 
и в популярных местах отдыха.
Так, в начале сентября админи-

страция Иркутска установила  
53 контейнера для раздельного 
сбора мусора в четырех городских 
общественных пространствах:  
16 на бульваре Гагарина,  
15 на острове Конный, 11 на Юности 
и еще 11 на Якоби. Места выбира-

лись исходя из пешеходного трафи-
ка, рядом с объектами общепита.
К вопросу организации экобаков 

администрация города подошла се-
рьезно. Муниципалитет учел опыт 
взаимодействия с общественными 
организациями, пропагандирующи-
ми раздельный сбор отходов. Перед 
установкой урн был проведен опрос 
иркутян о готовности сортировать 
мусор на общественных простран-
ствах и количестве фракций: на две 
или четыре. И большая часть горо-
жан отметили, что готовы именно 
к такому подходу.

"
— Урны промаркированы 
цветом и предназначены 
для сбора четырех 
основных видов отходов. 
В синий бак следует 
складывать бумагу 
и картон, в зеленый 
— стекло и металл. 
Оранжевый контейнер 
предназначен для 
пластика, а темно-серый 
— для несортируемых 
отходов, — рассказывает 
заместитель председателя 
комитета городского 
обустройства, глава 
департамента городской 
среды администрации 
Иркутска Марина Шевела.

В перспективе городские власти 
собираются установить такие же 
контейнеры для раздельного сбора 
во всех округах Иркутска.
—  Предлагаемые пространства 

для размещения экобаков в Ок-
тябрьском округе — это бульвар По-
стышева, Лисихинский парк и парк 
«Семейного отдыха» в Солнечном. 
На территории Свердловского окру-
га можно было бы организовать 
селективный сбор отходов в сквере 
между микрорайонами Первомай-
ский и Университетский, в Парке 
Парижской Коммуны и в Парке 
инициативной молодежи. В Ленин-
ском округе предварительно вы-
браны для установки экобаков сле-
дующие места: скверы у кинотеатра 
«Россия», в границах улиц Сибир-

ских Партизан, Жукова и Шпачека, 
парк «Комсомольский». Прорабаты-
вается вопрос о размещении урн для 
раздельного сбора мусора в истори-
ческой части города и на крупных 
скверах Правобережного округа, — 
добавляет Марина Алексеевна.

Перерождение отходов
Многие скептично относятся 

к идее раздельного сбора мусора, 
потому что считают, будто у нас нет 
мусороперерабатывающих заводов 
и все фракции все равно попадают 
на один полигон. Но это большое 
заблуждение.
—  В Иркутской области уже на-

учились перерабатывать бумагу, 
пластик, резину. Вскоре откроет-
ся цех по переработке батареек 
— и это будет третий во всей Рос-
сии. Со стек лом и металлом у нас 
пока что не работают, увозят его 
на ресайк линг в другие регионы, 
— объясняет директор благотвори-
тельного фонда «Подари планете 
жизнь» Наталья Еремеева. — Каж-
дый год при поддержке администра-
ции города и правительства региона 
мы проводим акцию раздельного 
сбора отходов «Скажи мусору НЕТ». 
В этот раз откликнулось более 7000 
человек (в том числе 62 крупных 
организации из 32 муниципали-
тетов области) — и это в шесть раз 
больше, чем в дебютном 2018 году. 
Вместе мы собрали 35 тонн мусора, 
разделенного на разные фракции, 
а затем передали его переработчику 
ООО «Стандарт», с которым работа-
ем уже много лет.
Кстати, именно с этой, хорошо за-

рекомендовавшей себя компанией 
администрация Иркутска и заклю-
чила контракт на обслуживание но-
вых 53 экобаков.

—  Первоначальную сортировку 
мусора мы производим на месте, 
затем отвозим все в распределитель-
нологистический центр, где делаем 
досортировку. Раскладываем стекло 
по цветам, удаляем с бутылок коль-
ца и крышки, разделяем пластик 
по видам. Бумагу и картон перера-
батываем здесь, в Иркутске, пластик 
— в Ангарске. Стекло отправляем 
на ближайшее перерабатывающее 
предприятие в Новосибирск, — рас-
сказывает руководитель ООО «Стан-
дарт» Иван Маркин.
К сожалению, работа со вторсы-

рьем пока что не приносит пере-
работчикам никакой прибыли. Вы-
деленных денег едва хватает, чтобы 
закрыть расходы по сбору, доставке, 
сортировке отходов, оплатить руч-
ной труд. По сути, они соглашаются 
на это ради благой идеи, ради изме-
нения массового сознания.
—  Схема сортировки проста: че-

ловек — контейнер — региональный 
оператор — переработчик. У нас 
все буксует уже на первом пункте. 
Поэтому в первую очередь нужно 
менять мышление людей, — счита-
ет Наталья Еремеева. — Установку 
экобаков в общественных местах 
следует расценивать не как создание 
инфраструктуры, а как просвети-
тельскую работу. С идеей сорти-
ровки мусора теперь вынужденно 
соприкоснется множество горожан. 
И когда им установят контейне-
ры для раздельного сбора отходов 
во дворах, они уже будут знать, что 
с этим делать.
После этого сам собой напраши-

вается следующий шаг — осознан-
ное потребление. Когда начинаешь 
сортировать мусор, невольно заду-
мываешься о том, как бы не произ-
водить его в таких масштабах. Так 
в жизнь человека входят простые, 
но полезные экопривычки: отказ 
от пластиковых пакетов и одно-
разовой посуды, выбор продуктов 
в перерабатываемой упаковке, пред-
почтение натуральных материалов, 
бережное отношение к ресурсам 
планеты.
—  Еще вчера считалось, что 

культурный человек — это тот, кто 
чистит зубы и читает газеты. А се-
годня это тот, кто во время чистки 
зубов выключает воду и использует 
щетку из органических материалов, 
а после прочтения газет и журналов 
сдает их в переработку, — добавля-
ет Наталья Еремеева. — Понятия 
«культура» и «экология» сегодня 
сливаются воедино.

Яна Шутова
Фото Кирилла Шипицина

Около 80 % оставляемых 
нами отходов поддаются 
переработке. Учитывая, 

что «мусорный след» 
среднестатистического человека 
составляет 500 кг в год, нетрудно 
подсчитать: каждый из нас 
мог бы ежегодно избавлять 
природу от 400 кг мусора, уделив 
немного времени нехитрому 
процессу сортировки. Однако 
в России доля перерабатываемых 
отходов пока не превышает 10 %.  
Одна из главных преград — 
экологическая непросвещенность 
населения. Чтобы сформировать 
новые привычки у горожан, 
власти Иркутска установили 
в крупнейших местах отдыха  
53 экобака, где мусор будет 
делиться на четыре фракции. 
Куда потом отправятся эти 
отходы, узнала газета «Иркутск».

РАЗДЕЛЯЙ И СПАСАЙ 
В иркутских парках установили 53 контейнера  

для раздельного сбора мусора

КСТАТИ
Полную радиоверсию 
интервью с Натальей 
Еремеевой можно прослушать 
на нашем сайте irkutskinform.ru. 

В прошлом году в Академгородке и Солнечном появились первые экобаки и 
сетки для сбора вторсырья. Поначалу жители игнорировали предлагаемые 
«правила игры» и выкидывали туда все подряд, но в последнее время стали 
послушно разделять мусор на фракции

Экологи уверены: контейнеры для раздельного сбора мусора, установленные  
в общественных местах, постепенно приучат иркутян дифференцировать отходы
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«Каждый парк — это кооператив»
Идеей создания парка в Иркутске Анатолий 

Казакевич загорелся в 2012 году — когда побывал 
в только что открывшемся после реконструкции 
Парке Горького в Москве.
—  Мы с другом вдохновились и, не имея в кар-

мане бюджета нашей столицы, взялись за дело, 
— вспоминает Анатолий Казакевич. — Разрабо-
тали концепцию парка спортивных развлечений 
и вместе с администрацией Иркутска стали ис-
кать земельный участок для реализации.
Подходящий нашелся на левом берегу Ангары. 

Правда, порядком запущенный — еще на старте 
проекта отсюда вывезли 18 машин мусора. Од-
нако идейных вдохновителей это не отпугнуло: 
уже тогда они сумели разглядеть в заброшенном 
пустыре будущий центр семейного отдыха. Через 
открытый аукцион ООО «Спорт парк» арендовал 
у города заброшенный кусок земли на 20 лет. По-
сле многочисленных обсуждений с иркутянами 
появилась стройная концепция Парка спортив-
ных развлечений, которая определила состав 
объектов и общую идею. И тут началось самое 
интересное…
—  У нас как инициаторов и управляющей ком-

пании собственного бюджета для создания всего 
парка (а это 100–200 млн рублей) нет. Поэтому 
мы привлекаем партнеровпредпринимателей, 
— объясняет Анатолий Казакевич. — Изначально 
определяем на генплане объекты и формируем 
из них инвестиционные лоты. Например, вейк
станция, аттракцион, пиццерия, открытый бас-
сейн. Кроме того, сразу закладываем расходы 
на общее благоустройство территории и делим 
затраты между инвестиционными лотами — 
пропорционально масштабу каждого бизнеса 
и площади участка. Получается разовый взнос 
от 100 тысяч до 7 миллионов рублей с 1 объекта. 
Таким образом, парк напоминает кооператив: 
у каждого своя профессиональная деятельность, 
но вопросы общего благоустройства и содержа-
ния решаются сообща.

"
О том, насколько удачной оказалась 
эта схема, можно судить по объему 
инвестиций. На сегодняшний 
день в спортивный парк «Поляна» 
вложено порядка 130 млн рублей, 
а в обустройство «Солнечной дороги» 
возле ледокола «Ангара» — 100 млн 
рублей.

— Инвесторы привлекаются не за один день. 
Когда приводишь бизнесменов на захламленный 
пустырь, многие крутят пальцем у виска: «Не, 
Толь, какой здесь парк… Это невозможно». Та-
кова реакция большинства людей на старте про-
екта, — отмечает Казакевич. — Я помню, как мы 
начинали в Солнечном: стояли с инвесторами 
в сапогах по колено в глине, и я рассказывал про 
набережную, которая здесь появится. Кто пове-
рил и рискнул — получил наибольшую выгоду.

Кто выбирает «начинку»
—  Некоторым жителям кажется, что в парке 

не должно быть никаких объектов — максимум 
дорожки и лавочки. Но во всем мире этот опыт 
уже прошли — инфраструктура необходима. 
Вопервых, это обеспечивает безопасность и со-
хранность парка. Как показывает практика, если 
сделано благоустройство, а рядом ни одного объ-
екта — все лавочки, урны, фонари выворачивают 
с корнем… Если рядом хотя бы кофе продается 

и лампочки горят — уже ничего не ломают. Во
вторых, это позволяет поддерживать территорию 
в порядке. В среднем содержание парка обхо-
дится в 150–200 тысяч рублей в месяц (охрана, 
уборка территории, вывоз мусора, уличное 
осве щение, текущий ремонт), эти расходы рас-
пределяются между владельцами коммерческих 
объектов. И, наконец, мы живем в суровом кли-
мате, поэтому в парках нужны теплые места, куда 
в холодное время года можно зайти погреться, 
перекусить.
Состав объектов формируется исходя из за-

проса горожан, иногда с интересными идеями 
выходят и сами предприниматели: например, так 
было с колесом обозрения, которое смонтировали 
в этом году в парке «Поляна». На первоначаль-
ном генплане парка оно отсутствовало. Однако 
инвесторы обратились с собственной инициати-
вой и не прогадали — аттракцион стал украшени-
ем и местом притяжения левого берега Ангары.
—  Если идея предпринимателя не соответству-

ет формату парка, мы вправе ему отказать. К нам 
уже раз десять обращались с предложением от-
крыть кальянную в «Поляне», но это невозмож-
но, — категорично заявляет Казакевич. — Отбор 
предпринимателей производит руководство пар-
ка, основываясь на экспертном мнении команды 
проекта. Допустим, у нас есть лот «кафе», и при-
ходит потенциальный инвестор. Первый вопрос, 
который мы ему задаем: «Какое кафе у вас уже 
есть?» После этого собираемся и без предупреж-
дения едем туда сами обедать, оцениваем каче-
ство, обстановку. Если качество не устраивает 
— отказываем.
Анатолий Казакевич и его команда работают 

в плотном взаимодействии с администрацией 
Иркутска: предприниматели благоустраивают 
парк, городские власти — прилегающую терри-
торию. Успешный опыт частномуниципального 
партнерства уже отработан в процессе создания 
«Солнечной дороги». Там к частным инвести-
циям подключили государственные программы. 
В 2017 году в рамках программы «Формиро-
вание комфортной городской среды» сделали 
деревянный променад у воды вдоль проспекта 
Жукова, в 2019 году выделили средства на бла-
гоустройство семейного парка в границах улиц 
Байкальской, Дыбовского и проспекта Жуко-
ва. О дальнейшем развитии этой территории 
Анатолий Казакевич рассказывает с большим 
воодушевлением.

Понтонная набережная 
и «Ангара-парк»
—  То, что уже создано в Солнеч-

ном — это лишь пятая часть всего 
большого проекта, охватывающего 
территорию от бассейна «Газпрома» 
до пристани «Ракета» с прогулоч-
ной дорожкой более 2,5 км. Жители 
не раз говорили, что здесь не хватает 
места для семейного отдыха, по-
этому мы спроектировали семейный 
парк между проспектом Жукова, 
улицами Дыбовского и Байкальской. 
В нем появятся детские площадки 
и мастерские, площадка для выгула 
собак, возможно, школа для скейте-
ров, однадве точки общепита. Один 
из главных принципов — сохранение 
природного каркаса и всех существу-
ющих насаждений, — обращает вни-
мание Казакевич.
Ближе к бассейну «Солнечный» 

предусмотрены спортивные объек-
ты: есть много запросов от горожан 
о размещении там открытых фут-
больной и волейбольной площадок. 
Для другой стороны набережной, ко-
торая протянется от ледокола «Анга-
ра» до пристани «Ракета», команда 
проекта «Солнечная дорога» нашла 
оригинальное решение — разместить 
ее на понтонах, чтобы люди не были 
отрезаны от воды.
—  Сложность в том, что такого 

опыта в стране нет. Задача непро-
стая, но мы уже завершаем проек-

тирование и в следующем году начнем разме-
щение объектов, — делится планами Анатолий 
Александрович.
На левом берегу для архитекторов и инвесто-

ров тоже открываются большие перспективы. Пу-
стующую территорию под Академическим мостом 
от спортивного парка «Поляна» до Теплых озер 
планируют превратить в ландшафтнообразова-
тельный остров «Ангарапарк». Сейчас разраба-
тывается мастерплан развития территории.

"
В его проектировании уже приняли 
участие сотни горожан, совместно они 
наметили главные точки притяжения: 
канатная дорога, аллея истории 
КБЖД, беговые дорожки, коворкинг, 
вегетарий и экофудкорт, детский 
познавательный игровой центр, 
пристань для речных трамвайчиков 
и многое другое. «Работы хватит 
лет на пять минимум», — говорит 
Казакевич.

Технологию создания парков у иркутян уже 
перенимают другие города: в феврале 2019 года 
Анатолия Казакевича пригласили с докладом 
в Государственную думу, чтобы он поделился 
опытом с мэрами 300 российских городов.
—  Таких примеров, когда жители устраивают 

парки сообща, в стране нет. Чаще всего государ-
ство выделяет деньги, но в этом случае сложно 
удерживать единую концепцию, поскольку люди 
во власти сменяются. Мы же с 2014 года работаем 
с единой командой проектировщиков («Градо-
строительная школа»), сохраняем смысловую 
и архитектурную концепцию, — подчеркивает 
Анатолий. — Я много путешествую по миру и ис-
кренне считаю, что Иркутск — лучшее место для 
жизни. У него огромный потенциал, который нам 
еще только предстоит раскрыть.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

Осеннее утро в спортивном парке 
«Поляна»: аттракционы застыли 
в ожидании гостей, у вейк-станции 

рыбачат мужики… На территорию 
пружинистым шагом заходит высокий 
бородатый мужчина, тепло жмет руку 
охраннику, заглядывает в кафе: «Можно 
кофе?», бегло оглядывает парк, по-
хозяйски поправляет сбитую ветром 
крышку урны. «В 2012 году это был 
замусоренный пустырь на отшибе. 
Сейчас здесь отдыхает до пяти тысяч 
человек в сутки», — с гордостью говорит 
создатель парков «Поляна» и «Солнечная 
дорога», а также туристической компании 
«Байкалов» Анатолий Казакевич. Именно 
он открывает нашу новую рубрику, 
в которой руководители побудут для нас 
экскурсоводами и расскажут о «кухне» 
своего бизнеса.

ВАЖНО
Подробно обо всех проектах читайте 
на сайте www.baikal.team, о развитии 
«Поляны» — на www.park-irk.ru

Анатолий Казакевич — о превращении пустырей в места отдыха,  
первой плавучей набережной и привлечении инвестиций

СОЗДАНИЕ ПАРКА ОТ А ДО Я
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Опыт по созданию парков в Иркутске высоко оценен  
на всероссийском уровне: в прошлом году Анатолия Казакевича 
пригласили в Госдуму поделиться своей методикой с главами 
300 городов
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—  Длительность фаз для пешеходов и транс-
порта вычисляется по специальной формуле, 
— объясняет электромеханик МКУ Иркутска 
«Безопасный город» Михаил Анисимов. — Для 
расчетов мы замеряем ширину проезжей части, 
учитываем количество полос на дороге и еще ряд 
параметров. Результаты вносим в блок управле-
ния светофором.
Чтобы определить ширину проезжей части, ис-

пользуют курвиметр — своего рода рулетку. При-
бор показал, что в районе бульвара Постышева, 
где в конце августа установили новый светофор, 
ширина дороги составляет 12 метров. Учитывая 
среднюю скорость пешеходов (1,3 метра в секун-
ду), производят расчеты. И добавляют пешеходам 
время — про запас. Теперь на то, чтобы спокойно 
перейти дорогу в этом месте, отводится 14 секунд 
— столько времени будет гореть зеленый сигнал. 
Еще четыре секунды выделяется на моргание 

желтого светодиода.
—  Этот светофорный объект 
установлен специально для пе-
шеходов и оборудован кнопоч-
ной системой, — рассказывает 
Сергей Шимков, начальник 
службы эксплуатации свето-
форных объектов МКУ Ир-
кутска «Безопасный город». 

— До сих пор на этом пешеходном 
переходе в час пик скапливались 

машины. Теперь будет соблюдаться баланс между 
транспортным потоком и пешеходами. По за-
явке пешеходов для машин загорается красный 
сигнал, однако и у автомобилистов есть цикл в 40 
секунд — время, за которое они смогут проезжать 
этот дорожный отрезок без остановки.

"
Кнопочные регулировщики ставят 
на оживленных участках дорог, где 
переходить проезжую часть опасно, 
но и включать светофорный объект 
в жестком режиме нет смысла, иначе 
постоянно будут возникать пробки. 

Такие светофоры, например, установлены 
на улице Советской (район остановки «Иппо-
дром»), на улице Сергеева (напротив ТЦ «Джем-
молл»), на улице Баррикад (школа № 8). В бли-
жайшее время в оперативное управление МКУ 
«Безопасный город» будет зачислен и новый 
светофор на бульваре Постышева.
—  Скоро нам передадут еще пять светофоров, 

— добавляет Сергей Шимков. — Электронные 
регулировщики появятся на перекрестке улиц 
Костычева — Стасова, Чапаева — Первомайская, 
на улицах Степана Разина, 5, Радищева, 130 
и Сурнова. Кроме того, обновится работа све-
тофорных объектов на пересечениях улиц Три-
лиссера — 25 Октября, Седова — 4я Советская, 
Трилиссера — Седова, Советская — 25 Октября 
— Парковая. Там добавят зеленого света для пе-
шеходов, сделают тротуары.

Места, где необходимо ввести светофорное 
регулирование, определяются на рабочих ко-
миссиях по безопасности дорожного движения, 
которые проходят с участием городской адми-
нистрация и ГИБДД. До этого анализируют ДТП 
на дорогах в течение года и выявляют очаги 
аварийности. Ежегодно в Иркутске, чтобы умень-
шить количество дорожнотранспортных проис-
шествий, устанавливают 5–6 новых светофоров.
Регулируют работу светофоров из единого цен-

тра управления. Диспетчерский пункт позволяет 
в постоянном режиме следить за работой всех 
светофоров, оперативно выявлять неисправности 
светофорной сети и регулировать фазы работы 
в зависимости от времени суток. Информация 

о состоянии на дорогах оперативно переда-
ется в ГИБДД, ЕДДС и другие организации.
—  Мы можем дистанционно управлять 

любым светофором, — говорит Игорь Ев-
стягин, инженерпрограммист службы 
эксплуатации светофорных объектов МКУ 
«Безопасный город». — В силах, например, 
настроить «зеленую волну». При этом про-
грамма управления отслеживает только 
длительность и порядок работы фаз. Она 
не выключает и не включает светофоры. 
Сменные контролеры настроены так, что 
при возникновении неисправности они сами 
переходят в аварийный режим (режим жел-
того мигания).

"
Работает программа круглосуточно, 
отдельно позволяет следить 
за режимом работы перекрестков. 
На мониторе службы эксплуатации 
светофорных объектов отражаются 
все 160 светофоров, установленных 
в городе. 

Если какойнибудь выйдет из строя, информа-
ция поступит диспетчеру, и он отправит на место 
ремонтную бригаду. Как отметил Игорь Евстягин, 
новый светофор на бульваре Постышева также 
включили в систему.

Наталья Федотова. Фото автора

До конца года в Иркутске заработают 
шесть новых светофоров. Их 
поставят на аварийных точках, 

которые определили сотрудники 
городской администрации совместно 
с ГИБДД. На прошлой неделе зеленый 
свет для пешеходов настроили на первом 
светофорном объекте, расположенном 
на бульваре Постышева. Скоро подключат 
и остальные.

НА ЗЕЛЕНОЙ ВОЛНЕ 
В Иркутске подключают новые светофоры

Перед сдачей в эксплуатацию Перед сдачей в эксплуатацию 
светофоры обязательно светофоры обязательно 

корректируюткорректируют

Пешеходный переход  Пешеходный переход  
на бульваре Постышева, 41бна бульваре Постышева, 41б

Игорь Евстягин принимает звонок о неработающем 
электронном регулировщике Такой контроллер отвечает за переключение фаз

Работа всех светофорных объектов Иркутска  
видна на этих мониторах
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— МКУ «Безопасный город» 
— это большая организация, 
которая включает в себя не-
сколько подразделений — еди-
ную дежурно-диспетчерскую 
службу (ЕДДС), курсы ГО 
и ЧС, пожарной безопасности, 
службу эксплуатации свето-
форов и ряд других. Как выгля-
дит структура «Безопасного 
города» и сколько человек 
у вас в подчинении?
—  Дополнил бы данный список 

аварийноспасательной службой, 
поскольку это самое многочислен-
ное подразделение — 60 сотрудни-
ков. Кроме того, в учреждении рабо-
тает служба Гражданской обороны 
и ЧС, у которой крайне важный 
и ответственный участок работы. 
Они обеспечивают безопасность на-
селения Иркутска в случае возник-
новения чрезвычайных ситуаций. 
И, естественно, блок материально
технического обеспечения. Общий 
штат нашего учреждения — 173 
человека.

— С какой целью был 
создан «Безопасный 
город» и каковы его 
задачи?
—  МКУ «Безопас-

ный город» работает 
с марта 2015 года. Оно 
объединило в единое 
предприятие ряд ранее 
существующих структур, 
их основная задача — защита 
жителей Иркутска от чрезвычайных 
ситуаций природного и техногенно-
го характера. Мы также занимаемся 
профилактикой ЧС, подготовкой 
специалистов в сфере гражданской 
обороны, обеспечиваем первич-
ные меры пожарной и дорожной 
безопасности.

— Как сработала ваша 
служба во время недавнего 
землетрясения, которое пере-
жил областной центр?
—  Будь то подземные толчки или 

иные ситуации, связанные с при-
родными явлениями, в нашей рабо-
те существует определенный алго-
ритм действий. Основная нагрузка 
ложится, конечно же, на единую де-
журнодиспетчерскую службу. Она 
собирает информацию, ориентирует 
аварийные службы, руководство го-
рода, держит на контроле развитие 

ситуации. У них очень напряжен-
ный участок работы.
Не меньшая нагрузка и у со
труд ников аварийноспасатель-
ного подразделения, которые 
непосредственно участвуют 
в ликвидации послед-
ствий, оказывают помощь 
людям. Практически не-
замедлительно были под-
няты все резервные смены, 
начали осуществлять патру-

лирование, вели осмотр объ-
ектов жизнеобеспечения.
Личный состав ЕДДС, аварий-

носпасательной службы и службы 
гражданской обороны — это про-
фессионалы, которые четко знают 
порядок своих действий в нештат-
ных ситуациях, связанных с ЧС. 
Основной костяк нашего предпри-
ятия — бывшие военнослужащие, 
сотрудники правоохранительных 
органов, люди, имеющие большой 
жизненный опыт. Эти специалисты 
умеют быстро принимать правиль-
ные решения, работать в условиях 
многозадачности, ориентироваться 
в сложной обстановке. Сотрудники 
ЕДДС оснащены современными 
средствами связи, имеют посто-
янный контакт с потенциально 
опасными объектами, правоохрани-
тельными органами, МЧС, владеют 
большим объемом информации 
и умеют использовать эти ресур-
сы для обеспечения оперативного 
решения вопросов безопасности. 
В сутки на телефоны ЕДДС города 
Иркутска может поступать более 
тысячи звонков. У нас два номера, 
по которым звонят граждане, — это 
112 и многоканальный 520–112.

— Такие вопросы, как от-
ключение воды, света, газа, 
касаются ли вашей службы?
—  Мы находимся в тесном кон-

такте с теми ведомствами, которые 
занимаются вопросами жизнеобе-
спечения, в частности, поставщи-
ками электроэнергии и воды. Если 
с такими вопросами граждане обра-
щаются в ЕДДС, то ситуация берется 
на контроль. Специалисты единой 
дежурнодиспетчерской службы по-
стоянно осуществляют мониторинг 
и контроль за тем, как идет процесс 
устранения.

— Ваше предприятие уча-
ствует в обеспечении безопас-

ности дорожного движения. 
Как это происходит?
—  Инфраструктура города раз-

вивается, поток транспорта растет, 
количество светофорных объектов 
тоже увеличивается. Мы непре-
рывно ведем мониторинг их состо-
яния, осуществляем техническое 
обслуживание. Если происходит 
сбой, то незамедлительно выезжаем 
и устраняем проблему. Наши «све-
тофорщики» находятся в постоян-
ном контакте с сотрудниками ДПС.

— Еще одна проблема — па-
водки. Как в ее решении уча-
ствует ваше учреждение?
—  В этом году особую тревогу вы-

зывали СНТ «Восток», «Родник», 
падь Грязнуха и ряд других. Все дей-
ствия здесь отработаны. 

"
Мы выезжали на места, 
контролировали уровень 
подъема воды, была 
усилена группировка 
аварийно-спасательной 
службы резервными 
сменами. 

Хотелось бы отметить грамотную 
и профессиональную работу наших 
дорожников, которые оперативно 
и грамотно в течение суток укрепи-
ли имеющиеся дамбы. И провели 
ряд других инженерных работ, ко-
торые позволили снизить ущерб. 
Тесно сотрудничали с МЧС. Все 

проблемные места в городе, где есть 
угрозы подтопления, сегодня на-
ходятся на контроле властей, все 
необходимые меры принимаются 
своевременно.

— Оказывается, ваше уч-
реждение затрагивает огром-
ный пласт тем, которые важ-
ны для жизни города. Какие 
задачи вы ставите перед со-
бой на новом месте?
—  Я рад, что продолжаю служить 

своему родному городу после рабо-
ты в правоохранительных органах. 
Перейдя два месяца назад на этот 
ответственный участок, я сформи-
ровал для себя ряд направлений, 
которым надо уделить основное 
внимание. Первое — это совершен-
ствовать материальнотехническую 
базу, повышать профессионализм 
сотрудников. Мы должны быстро 
и оперативно прийти на помощь.
Как руководитель болею 

и за имидж своей организации. 
Например, это информирование 
населения о работе МКУ «Безопас-
ный город» и правилах поведения 
в экстренных ситуациях. Для этого 
планируем более активно задейство-
вать возможности средств массовой 
информации.

Полную радиоверсию интер-
вью с Алексеем Зяблицким 
можно прослушать на нашем 
сайте irkutskinform.ru в выпу-
ске от 22 сентября 2020 года.

Подготовил Алексей Буренин

На этой неделе в студии 
Иркутского радиоканала 
побывал руководитель 

иркутского муниципального 
казенного учреждения 
«Безопасный город» Алексей 
Зяблицкий. О том, какие задачи 
выполняет учреждение и как 
строится его работа, в радиоэфире 
узнала корреспондент Анжелика 
Лотоцкая.

ЗАЩИТА ЖИТЕЛЕЙ ИРКУТСКА 
ОТ ЧС КАК ПРИОРИТЕТ

Алексей Зяблицкий — о работе МКУ «Безопасный город»

Во время сложной паводковой ситуации после Во время сложной паводковой ситуации после 
затяжных сентябрьских дождей наиболее затяжных сентябрьских дождей наиболее 
проблемные места были укреплены дамбамипроблемные места были укреплены дамбами

Аварийно-спасательная служба – Аварийно-спасательная служба – 
самое многочисленное подразделение самое многочисленное подразделение 
МКУ «Безопасный город»МКУ «Безопасный город»

Сегодня на службе у «Безопасного 
города» самые современные 
технические средства связи
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ФАКТ № 28.  
Откуда пошло 
название поселка 
Релка
Поселок с необычным названи-

ем Релка находится между посел-
ками Кирова и Жилкино. Когдато 
вдоль реки Ангары пролегала 
одноименная улица, которая была 
скорее невысоким береговым 
увалом, поросшим густой сте-
ной боярышника, дикой яблони 
и низкорослых березок. Само 
слово «релка»  диалектное и озна-
чает удлиненный невысокий вал 
на лугу, на пойме или на болоте.
На Релке свое детство провел 

советский и российский проза-

ик, летчик, депутат Верховного 
Совета Российской Федерации 
(1991–1993 гг.), почетный граж-
данин города Иркутска Валерий 
Хайрюзов. Он рассказывал, что 
сразу за последним домом вокруг 
Релок начинались старицы, коч-
карник, тальник и боярышник, 
а до революции неподалеку от бо-
лот находилась летняя резиден-
ция генералгубернатора Восточ-
ной Сибири: охота на птицу здесь 
была знатная.
Сейчас Релки — это практи-

чески целиком частный сектор. 
В последние годы идет планомер-
ная работа по его обустройству: 
ликвидируются свалки, асфальти-
руются дороги, создаются детские 
и спортивные площадки. Кроме 
того, на этой территории запла-
нировано строительство детского 
сада на 140 мест.

ФАКТ № 29.  
Почему перед 
проходной Иркутского 
авиазавода установлен 
«Як-28»
Над сквером у Иркутского авиа

завода по улице Новаторов, 3 вот 
уже 38 лет на постаменте возвы-
шается «Як28». Именно этот са-

молет в свое время стал символом 
предприятия, выдвинув его в чис-
ло лидеров отрасли. Неслучайно 

на табличке, установленной на по-
стаменте, выгравировано «В честь 
трудовой славы Иркутского авиа-
ционного завода».
ИАЗ начал выпускать сверхзву-

ковые бомбардировщики «Як28» 
в 1960 году. Предприятие стало 
первым в стране, наладившим 
производство боевых машин это-
го семейства. Самолеты «Як28» 
были сложны и нетехнологичны 
в производстве, в процессе из-
готовления рабочим пришлось 
осваивать процессы обработки но-
вых материалов. Летные испыта-
ния тоже были не из легких. Тем 
не менее всего в Иркутске за 11 лет 
было выпущено 697 машин 
«Як28» разных модификаций.

100 ЛЕТ — 100 ФАКТОВ Откуда пошло название 
Релка и почему 
у Иркутского авиазавода 

установлен «Як-28» — в нашей 
постоянной рубрике «100 лет 
— 100 фактов», посвященной 
юбилею Ленинского округа.

ГИД ПО ОКРУГУ

Олег Кошевой родился летом 
1926 года в городе Прилуки Черни-
говской области. Вскоре семья пере-
ехала в Полтаву, затем — в Ржищев, 
там и прошли ранние школьные 
годы мальчика. В 1940 году семья 
переехала в Краснодон.
Олег рос творческим ребенком, 

писал стихи, рисовал. В школе № 1 
вместе со своими друзьями редак-
тировал школьную стенгазету, за-
нимался в литературном кружке. 
В школьном альманахе «Юность» 
часто появлялись его рассказы 
и стихотворения.
Когда началась Великая Отече-

ственная война, Олегу шел шест-
надцатый год. Вместе со своими 
сверстниками он стал выпускать 
в госпитале сатирическую газету 
«Крокодил» для раненых.

"
По воспоминаниям матери 
героя, когда Краснодон 
захватили немцы, Олег 
тяжело переживал 
бесчинства, устраиваемые 
фашистами в городе. 
Это и побудило его 
возглавить подпольную 
комсомольскую 
организацию 
по сопротивлению 
захватчикам. 

Входившую туда молодежь кури-
ровало партийное подполье. Создан-
ная организация получила название 
«Молодая гвардия», для руководства 
ее деятельностью был создан штаб, 
а шестнадцатилетний Олег Кошевой 
стал ее комиссаром. Под его руковод-
ством подпольщики распространяли 
агитационные листовки среди населе-
ния, поджигали скирды зерна, пред-
назначенного для отправки в Герма-
нию, громили вражеские автомобили 
и собирали оружие для красноармей-
цев, оказавшихся в тылу врага. В обя-
занности Кошевого также входила 
поддержка связи с аналогичными 
группами по сопротивлению, разбро-
санными в окрестностях Краснодона.
В начале января 1943го ком-

сомольская организация «Мо-
лодая гвардия» была раскрыта, 
в Краснодоне начались аресты. 
Штаб дал указание всем молодо

гвардейцам покинуть город, не-
большими группами продвигаться 
к линии фронта. Вместе с Ниной 
и Ольгой Иванцовыми, Валерией 
Борц, Сергеем Тюлениным Олег 
пытался перейти линию фронта, 
но безуспешно. 11 января 1943 года 
он вернулся в Краснодон, а на сле-
дующий день решил уйти в город 
БоковоАнтрацит.
Неподалеку от города Ровенькова 

его задержала немецкая полевая 
жандармерия, Олега доставили сна-
чала в полицию, а затем в Ровень-
ковское окружное отделение жан-
дармерии. 9 февраля после зверских 
пыток шестнадцатилетнего Олега 
вместе с другими молодогвардейца-
ми расстреляли в Гремучем лесу.
После освобождения города со-

ветскими войсками Олег Кошевой 
был перезахоронен в братской мо-
гиле в центре Ровенькова, в сквере 
имени «Молодой гвардии». 13 сен-
тября 1943 года Олегу Васильевичу 
Кошевому было присвоено звание 
Героя Советского Союза посмертно.
Он стал символом бесстрашия 

перед лицом врага, преданности 
своим идеалам и выполнил комсо-
мольскую клятву до конца. Имена-
ми юных героевмолодо гвардейцев 
были названы самолеты, танки, 
эскадрильи, воевавшие на всех 
фронтах и направлениях. Так, само-
леты эскадрильи 171го истреби-
тельного авиаполка 315й  
истребительной авиадивизии под 
командованием капитана Ива-
на Вишнякова носили на своих 

фюзеляжах надпись «За Олега 
Кошевого!». Летчики эскадрильи 
уничтожили несколько десятков 
фашистских самолетов, а сам Иван 
Вишняков был удостоен звания Ге-
роя Советского Союза.
Подвиг героев «Молодой гвар-

дии» запечатлен в романе А.А. Фа-
деева «Молодая гвардия». После 
войны именами молодогвардейцев 
были названы улицы и организации 
во многих городах Советского Со-
юза. В 1950 году новой улице в Ле-
нинском районе Иркутска в поселке 
Жилкино присвоено имя Олега 
Кошевого.

Ксения Исакова
Фото из открытых источников
Материал подготовлен на основе 

Биобиблиографического указателя «Помнит 
город о войне: улицы героев и участников 

Великой Отечественной войны (1941–
1945)», составленного ЦБС г. Иркутска

Вэкспозиции музея 
«Молодая гвардия» 
в Краснодоне 

выставлены личные вещи 
юных подпольщиков: книги, 
радиодетали, фотографии 
в медальонах и даже пионерские 
галстуки. Один из них когда-то 
принадлежал Олегу Кошевому. 
Мальчишка, преисполненный 
справедливого гнева  
на оккупантов, в 16 лет вступил 
в ряды «Молодой гвардии». 
До конца жизни ему тогда 
оставалось всего три месяца…

ЛЕГЕНДАРНЫЙ КОМИССАР 
«МОЛОДОЙ ГВАРДИИ»

Как 16-летний комсомолец Олег Кошевой отдал жизнь,  
но не предал свои идеалы

С Днем  С Днем  
Победы,  Победы,  
дорогие ветераны!дорогие ветераны!

Мы помним!Мы помним!
Мы гордимся!Мы гордимся!

Мы не забудем!Мы не забудем!

Спонсор рубрики — ООО «Саянский бройлер»

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФАКТ № 30.  
Со времени своего 
основания в 1899 году 
поселок Иннокентьевский 
юридически не входил 
в черту Иркутска
Поселковое сообщество несколько раз 

обращалось к иркутскому генералгу-
бернатору с просьбой считать поселок 
посадом, то есть пригородом Иркутска, 
но только в 1917 году было принято ре-
шение о присоединении поселков Инно-
кентьевского и НовоИннокентьевского 
к городу.
Однако в период становления совет-

ской власти поселок оставался в подчине-
нии Иркутского губернского исполкома. 
Только осенью 1930 года постановлением 
президиума городского Совета Иннокен-
тьевский решено было включить в состав 
Иркутска на правах районного совета с са-
мостоятельным бюджетом. Но даже тогда 
поселение оставалось самостоятельной 
административной единицей. Террито-
рия быстро развивалась и росла, поэтому 
в 1935 году было принято решение органи-
зовать Ленинский район, Ленинский рай-
онный совет и его президиум. К 1940 году 
Ленинский район включал в себя Инно-
кентьевский поселок, поселок Жилкино, 
Военный Городок и деревню Боково.

Подготовила Алена Григорьева



1124 сентября 2020 года | № 37 (975) | ИРКУТСКirkutskinform.ru ЗНАЙ НАШИХ

О творчестве в экономике
Суперфинал конкурса состоялся в понедель-

ник, 7 сентября, в подмосковном городе Солнеч-
ногорске, но уже в пятницу наш звонок застал 
Татьяну Николаевну на Камчатке. Как оказалось, 
она взяла отпуск и исполнила свою давнюю меч-
ту — отправилась на легендарный полуостров.
—  Камчатка давно стояла в списке моих целей, 

— поделилась Татьяна Николаевна. — Я очень 
люблю Россию и регулярно путешествую в ее 
границах. Видела рассвет над Куликовым полем, 
северное сияние за полярным кругом, красоту 
Эльбруса… Я также жила и работала во мно-
гих городах России. Родилась в Магадане, об-
разование получила в Казахстане. После жила 
в Мурманской области, Ставропольском крае, 
в Тульской области. В апреле 2019 года переехала 
в столицу Восточной Сибири.

— Татьяна Николаевна, после школы 
вы получили профессию инженера-эконо-
миста. Почему сделали такой выбор?
—  Я любила в школе математику и посчитала, 

что стать экономистом — лучший способ реализо-
вать себя. И не ошиблась (как оказалось, это еще 
и творческая профессия). Задача экономиста — 
обес печивать собственника бизнеса информацией 
для принятия решений, направленных на повы-
шение эффективности, получение прибыли, и, в ко-
нечном счете, улучшение благосостояния всего 
государства. Чем успешнее работает бизнес, тем 
больше налогов он платит в бюджет государства, 
тем больше пользы приносит стране.

— Почему вы решили участвовать 
в конкурсе «Лидеры России»?
—  Конкурс формировался под эгидой прези-

дента России Владимира Владимировича Путина, 
и победители должны соответствовать опреде-
ленным требованиям, которые предъявляются 
современным управленцам. Мне было интересно 
понять — насколько я соответствую этому порт
рету с точки зрения государства и крупного биз-
неса? Другая причина — возможность получить 
грант и направить его на дополнительные зна-
ния. Приобретать и прокачивать знания важно 
для личностного и профессионального роста. Как 
говорил один из персонажей «Алисы из Страны 
чудес» — нужно «бежать со всех ног, чтобы толь-
ко оставаться на месте, а чтобы кудато попасть, 
надо бежать как минимум вдвое быстрее».

— Что вам помогло победить? Удача?
—  Удача — результат хорошей подготовленно-

сти. Это слова Роберта Хайнлайна, и они полно-
стью соответствуют секрету успеха в конкурсе 
«Лидеры России». На первом этапе мы сдавали 
тесты на общие знания: историю, географию, рус-
ский язык, литературу, обществознание. Прохо-
дили тесты на математические, логические и вер-
бальные способности. Во время второго этапа 
шли кейсы — как пройти конфликтную ситуацию, 

как правильно управлять персо-
налом, как донести другим свое 
мнение. Среди участников были 
самые разные люди — дипломаты 
и люди, работающие в благотво-
рительных проектах, бизнесмены 
и сотрудники МВД, «РЖД», «Ро-
сатома», «Газпромнефти» и «Сбербанка». Трудно 
определить принципиальную разницу между 
теми, кто стал победителем, и теми, кто остался 
суперфиналистами. Нас разделяли сотые доли 
баллов. Для меня этот конкурс стал уже третьей 
попыткой, до финала я дошла только сейчас.

О социальных лифтах
— Какие требования предъявляют к со-

временным руководителям?
—  С точки зрения конкурса «Лидеры Рос-

сии» — это широта кругозора, скорость мыш-
ления, уровень математических, вербальных, 
логических способностей. И то, что сейчас 
называют метанавыками — умение человека 
управлять эмоциональным интеллектом, де-
лать выбор в пользу действий, приводящих 
к самосовершенствованию.

— Этому можно научиться?
—  Всему можно научиться.

" 
Любой человек должен уметь ставить 
перед собой цели, организовывать 
себя и достигать желаемого. Многих 
интересует вопрос — что делать, 
чтобы стать успешным? Я отвечу 
— много работать и много учиться. 
Других секретов нет.

Но многое зависит от того, куда именно че-
ловек хочет прийти. Возвращаясь к Льюису 
Кэрроллу — нельзя прийти кудалибо, не зная, 
куда идешь. Нужно составить карьерный трек, 
держать на горизонте события хотя бы на три 
года вперед. Составить список навыков, кото-
рые нужно для этого развивать. Решить, как их 
тренировать.

— Есть мнение, что в России не дей-
ствует система социальных лифтов. 
И сколько бы ты ни работал и ни учил-
ся, сделать карьеру без связей и денег 
невозможно…
—  Это мнение могло быть актуальным лет де-

сятьпятнадцать назад, сегодня оно устарело. Да-
вайте разберем тот же самый ЕГЭ. Сколько бы его 
ни ругали, он дает важное преимущество — чело-
век из любого региона России может поступить 
в МГУ. Набрал нужное число баллов, приложил 
к ним участие в олимпиадах и прочие достиже-
ния — любой вуз твой!
У автономной некоммерческой организации 

«Россия — страна возможностей», реализующей 
кадровые, социальные и образовательные про-
екты федерального и международного уровня, 
множество программ, в том числе и «Лидеры 
России». А ведь каждая из них — социальный 
лифт. В прошлом году на Всероссийском кон-
курсе «Цифровой прорыв» победил 76летний 

житель СанктПетербурга Евгений 
Полищук. Он сам, будучи на пенсии, 
освоил программирование — это ли 
не пример того, что создаваемые се-
годня социальные лифты доступны 
всем!
Для школьников и студентов 

есть множество проектов, которые 
позволяют сделать рывок. Образо-
вательный центр «Сириус», создан-
ный в 2016 году, призван выявлять 
талантливых и одаренных детей 
и студентов, помогать им в дальней-
шем развитии и профессиональной 
поддержке. «Сбербанк» основал до-
ступную для всех образовательную 
платформу «Школа 21», это также 
бесплатный социальный лифт для 
людей любого возраста, занимаю-
щихся ITтехнологиями. За послед-
ние 3–4 года идея социальных лиф-
тов в России воплотилась в самых 
разных проектах.

Город с секретом…
— Вы в Иркутске чуть 

больше года. Не жалеете, что 
переехали?
—  Иркутск прекрасен! Это город 

с секретом, постоянно дарит потрясающие от-
крытия. Множество театров, музеев, выставок 
в городе с населением чуть больше 600 тысяч 
человек! Иркутску присущ особый флер дека-
бристского наследия и купеческого шика — это 
все уникально!
Считается, что итальянцы и французы име-

ют врожденный вкус, что они живут в пре-
красных городах, которые любят изучать 
путешественники. 

"
А ведь иркутяне живут в таком же 
прекрасном городе! Каждый дом 
на центральных улицах — настоящее 
произведение искусства. Архитектурой 
города, особенно деревянной, можно 
любоваться бесконечно.

В этом году я получила невероятное удоволь-
ствие от участия в уникальном городском проекте 
«Фасадник». Впервые в жизни почувствовала 
себя в роли горожанина! Ни один город, а я жила 
во многих, не давал мне такого ощущения. Знае-
те, когда я только приехала, на вопрос: «Как тебе 
Иркутск?» отвечала: «Он прекрасен, вот бы его 
еще отмыть». А потом поняла — если восхища-
ешься городом, но сожалеешь, что он недостаточ-
но ухожен, возьми кисточку, иди и крась! Моей 
команде (я работала вместе с участниками Клуба 
социальных технологий) достался дом на Воло-
дарского, 6, входящий в список федерального на-
следия — классическое сибирское барокко.
В течение двух дней мы его восстанавливали: 

чистили, красили фасад, поражались искусности 
мастеров XIX века. На второй день жильцы на-
дели лучшие платья и пошли по своим делам — 
красивые, нарядные. В тот момент я поняла, как 
это работает. Когда тебя окружает красота, хочет-
ся и самому подтянуться. Именно так формирует-
ся вкус у жителей Италии, Франции. Видя красо-
ту, люди автоматически себя с ней ассоциируют.

— Татьяна Николаевна, известно, что 
у победителей конкурса «Лидеры России» 
будет возможность работать с ведущи-
ми государственными деятелями стра-
ны и руководителями крупных корпора-
ций и бизнеса. Вы уже знаете, кто будет 
вашим наставником?
—  Пары только формируются. Знаю только, 

что в числе наставников такие люди, как Герман 
Греф, Эльвира Набиуллина, Михаил Мишу-
стин и другие. В течение года они встречаются 
с подопечными и работают над развитием управ-
ленческих качеств. Я, конечно, такой возможно-
стью воспользуюсь.

Наталья Федотова.  
Фото из архива Татьяны Молостовой

Всероссийский конкурс управленцев 
«Лидеры России — 2020» — 
флагманский проект президентской 

платформы «Россия — страна 
возможностей». В этом году он прошел уже 
в третий раз, среди его участников были 
представители сферы образования, IT, науки 
и финансового сектора России. Текущий 
сезон стал самым масштабным по числу 
поданных заявок — 233 830 из всех регионов 
России и 68 стран мира. В число победителей 
(ими стали 106 конкурсантов) вошла 
и директор по экономике одной из иркутских 
компаний Татьяна Молостова. В беседе 
с корреспондентом газеты «Иркутск» Татьяна 
Николаевна рассказала, что дает участие 
в подобных конкурсах. Мы поговорили 
о социальных лифтах, о качествах, 
необходимых современному руководителю, 
и о главном секрете всех успешных людей.

РЕЦЕПТ УСПЕХА 
Иркутянка Татьяна Молостова стала победительницей 

суперфинала Всероссийского конкурса «Лидеры России — 2020»

Татьяна Молостова:  Татьяна Молостова:  
«Экономист — творческая  «Экономист — творческая  

профессия»профессия»

На церемонии  На церемонии  
награждениянаграждения

Онлайн-общение Онлайн-общение 
участников конкурсаучастников конкурса
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ — 
МЕДРАБОТНИКИ 

В период пандемии профессии 
врача, фельдшера и медицинской 
сестры вышли на первый план. 
Именно медработники приняли 
на себя удар во время пика корона-
вирусной инфекции. Поэтому ре-
дакция газеты «Иркутск» постара-
лась устроить настоящий праздник 
для наших медиков — с теплыми 
словами, ценными призами и твор-
ческими подарками.
Десятое место в конкурсе заня-

ла Любовь Михайлова из клиники 
«Эксперт», также она победила 

в номинации «Самая 
красивая медсестра». 
Девятое место у сто-
матолога «Стом-
Центра Первый» 
Валерии Качало-
вой, которая так-
же признана «Вы-
бором редакции». 

Восьмой стала врач 
Центральной подстан-

ции скорой медицинской помощи 
Марина Виницкая, а седьмое место 
заняла акушергинеколог «Первой 
мужской клиники» Татьяна Диа-
нова. Татьяна Валерьевна не смогла 
присутствовать на церемонии, по-
этому приз за нее получил коммер-
ческий директор учреждения Сер-
гей Видякин. Он отметил важность 
конкурса, где в центре внимания 
оказались медработники. Кстати, 
«Первая мужская клиника» при-
готовила подарочные сертификаты 
для всех победителей и призеров.
Дерматовенерологкосметолог 

«Косметологической клиники» 
Елена Бодрова заняла в конкурсе 
шестое место. Пятой стала врач кли-
нической лабораторной диагности-
ки Иркутской районной больницы 
Наталья Цыренжапова, четвертое 
место у фельдшера скорой помощи 
Валентины Монхороевой. Она так-
же победила в номинации «Самый 
красивый фельдшер Иркутска».
Партнеры конкурса учредили 

и специальные номинации. Сотруд-
никам областного онкологического 
диспансера Александру и Наталье 
Ищенко, признанным «Самой кра-

сивой семьей», подарили путевку 
на двоих на курорт «Русь».
—  Конечно, мы очень ждали це-

ремонию награждения и рады, что 
она состоялась в доброжелательной, 
праздничной атмосфере, — расска-
зали нам Александр и Наталья. 
Специальным призом от интер-

нетмагазина Lavittoria отметили 
невролога медсанчасти № 2 Вален-
тину Солдатову. «Самой красивой 
клиникой» стала клиника «Экс-
перт» — галерея «Диас» подарила 
медицинскому учреждению картину 
Александра Имедеева «Полдень».

«Самой красивой медсестрой» 
признали Анастасию Двойникову 
из городской больницы № 6, она 
получила cертификат от сети мага-
зинов модной медицинской одежды 
и анатомически правильной обуви 
MEDProfessional. В номинации «Са-
мая красивая фотография конкур-
са» отметили заместителя главного 
врача клиники «Экспертная работа» 
и акушерагинеколога «Клиники си-
бирского здоровья» Анну Таюрскую, 
ей подарили фотоссесию у Киры 
Желудевой.

Марина Карнаухова из городской 
больницы № 5 выиграла в номи-
нации «Самый красивый админи-
стратор», ей достался cертификат 
от компании Yamaguchi.
Не все призеры смогли присут-

ствовать на награждении. Любовь 
Рудакова этим летом переехала 
в СанктПетербург, однако заслу-
женную награду за третье место 
за нее получила мама Ирина Влади-
мировна. А вот медицинская сестра 
Осинской районной больницы Свет-
лана Жучева, занявшая 2е место 
в нашем конкурсе, специально при-
ехала для награждения в Иркутск. 
Светлана — яркий пример географи-
ческого расширения нашего конкур-
са: она набрала 8739 голосов, а ее 
коллектив признали «Самой краси-
вой больницей Иркутской области».
Победитель конкурса — травмато-

логортопед, хирург клиники «Экс-
перт» Дмитрий Шобогоров пришел 
на церемонию с группой поддержки 
— женой Александрой и сыном Ар-
темом. Дмитрий получил в подарок 
сертификат от OOO «ЮНИЛАБ
Иркутск». Он поблагодарил за под-
держку свою семью.
Но на этом награждение не за-

кончилось. Депутаты думы Иркут-
ска седьмого созыва отметили еще 
нескольких участников нашего 
конкурса. Подарки медикам вручил 
депутат по избирательному округу 
№ 31 Максим Девочкин.

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова

На нашем сайте 
irkutskinform.ru с 1 мая 
по 17 июня проходил 

конкурс «Самый красивый доктор 
— 2020». В нем приняли участие 
172 человека — врачи, фельдшеры 
и медицинские сестры, 
представлявшие практически 
все крупные больницы Иркутска. 
Победителей и призеров 
определили еще 17 июня, 
однако из-за ограничений, 
связанных с пандемией, 
пришлось перенести церемонию 
награждения на более поздний 
срок. Она состоялась 18 сентября 
в Музее истории города Иркутска.

Состоялась церемония награждения победителей конкурса  
«Самый красивый доктор Иркутска — 2020»

Самым красивым главным врачом Иркутска стала 
Ольга Клевцова, главный врач городской больницы 
№ 5. Ей вручили портрет от багетной мастерской 
«Время подарков»

Александр и Наталья Ищенко: Александр и Наталья Ищенко: 
«Участие в конкурсе дало нам «Участие в конкурсе дало нам 

еще большую уверенность еще большую уверенность 
в себе как в паре, семейную в себе как в паре, семейную 

сплоченность»сплоченность»

Победитель конкурса Дмитрий Шобогоров  Победитель конкурса Дмитрий Шобогоров  
с коллегами Любовью Михайловой и Сурией Шульпиной.  с коллегами Любовью Михайловой и Сурией Шульпиной.  

Клиника «Эксперт» стала «Самой красивой клиникой Иркутска»Клиника «Эксперт» стала «Самой красивой клиникой Иркутска»

Светлана Жучева  Светлана Жучева  
заняла второе местозаняла второе место

Несколько участников были отмечены  
депутатским корпусом 

Творческий подарок от студентки Иркутского 
государственного медицинского университета 
Дианы Серобян

Валентина Монхороева  Валентина Монхороева  
и Марина Виницкаяи Марина Виницкая
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Фестивалю быть!
Красочные концертные номера, 

яркие костюмы, многообразие ра-
бот — на региональный фестиваль 
«Хоровод ремесел на земле Иркут-
ской» съехались лучшие мастера 
Приангарья. Чтобы организовать их 
чествование, пришлось преодолеть 
немало сложностей, рассказывает 
автор проекта и бессменный руко-
водитель союза мастеров народного 
искусства «Оникс» Галина Яковлев-
на Березина.
—  В связи с эпидемиологической 

ситуацией мы были вынуждены 
проводить все мероприятия проекта 
в формате онлайн. Изза запрета 
на массовые мероприятия до по-
следнего не знали, будет ли у нас 
проходить заключительный этап, 
постоянно его откладывали, — гово-
рит Галина Яковлевна.

"
В итоге фестиваль 
провести разрешили, 
но в усеченном 
варианте: без зрителей 
и с небольшим 
количеством участников. 
Это были 63 мастера — 
лучшие из лучших, звезды 
народного творчества 
Иркутской области.

Кстати, юбилейный «Хоровод 
ремесел на земле Иркутской» стал 
победителем социально значимых 
проектов «Губернского собрания 
общественности» и благодаря этому 
получил финансовую поддержку 
из областного бюджета. Это дало 
возможность отметить дипломами 
и медалями дипломантов и лауре-
атов в 22 номинациях фестиваля. 
Кроме того, участникам в подарок 
вручили красивый презент — яблоч-
ко из оникса.

Цвет иркутского 
ремесленничества
На фестивале в «Тальцах» свои 

лучшие работы, выполненные в со-
вершенно разных техниках, пред-
ставили мастера от северных до юж-
ных территорий Иркутской области.
—  Я занимаюсь рукоделием уже 

одиннадцать лет. Очень давно мне 
на глаза попалась журнальная ста-
тья про СергиевоПосадский музей 
и тряпичных кукол. Я заметку вы-
резала и сохранила, а много лет 
спустя, когда открылся Дом ремесел 
в Иркутске, стала ездить на мастер
классы, — рассказывает жительница 
поселка Листвянка Галина Усова.
Три года назад Галина Андреевна 

стала наставницей односельчан-

ки Риты Ждановой. Хоть они обе 
и жили в Листвянке, познакомились 
только благодаря творчеству.
—  Вот есть у меня крестьянка 

в праздничном наряде. Это девушка, 
потому что коса у нее под платочек 
не спрятана. А вот — Спиридон
солнцеворот, поворотом колеса он 
может полностью изменить вашу 
жизнь в нужную сторону, — делится 
Рита Жданова. — Вот самая простая 
куколка на бересте — кормилица.
Женщины не только делают ку-

колок — еще они вяжут, занимаются 
ручным плетением и изготовлением 
русских народных костюмов. Более 
того, Рита Николаевна в этом году 
стала лауреатом фестиваля в номи-
нации «Народный костюм».
Тряпичными куколками зани-

маются и мастерицы из далекого 
поселка Новая Игирма Нижнеилим-
ского района. Лариса Анатольевна 
Кислина еще и лоскутное шитье 
осваивает, а вот Алла Алексеевна 
Чиж увлекается ткачеством, делает, 
например, сумки.
—  Я раньше никогда не зани-

малась прикладным искусством. 
А шесть лет назад попала на вы-
ставку изделий мастериц и в 72 года 
занялась рукоделием. Сейчас мо-
лодежь привлекаю, думаю, может, 
хоть одна из ста заинтересуется — 
так традиции и сохранятся, — гово-
рит Алла Алексеевна.

На пути к исконному, 
народному…
Свои работы на фестивале пред-

ставил и глава иркутской творче-
ской лаборатории прикладного 
дизайна «Карандаш» Анатолий 
Дмитраков. Выросший в селе, он, 
приехав в город, понял, что здесь 
детям не хватает «простого природ-
ного счастья».
—  И я начал думать, как это ис-

править. Сначала делал глиняные 
свистульки, потом понял, что че-
ловек должен держать в руках еще 
и деревянную вещь, и стал создавать 

игрушки из этого материала, — рас-
сказывает мастер.
Для своих работ Анатолий Ни-

колаевич использует сосну, березу, 
а иногда и лиственницу. Его подел-
ки очень нравятся детям, а мастер 
уверен: деревянная игрушка несет 
тепло и радость.
С деревом работает и мастер 

из поселка Большая Речка Иркут-
ского района Алексей Шутько. Он 
занимается художественной обра-
боткой бересты. Первый свой туесок 
мастер сделал в 1972 году, находясь 
в Якутии в геологической экспеди-
ции. С тех пор и «болеет» берестой. 
Самое сложное, говорит, — загото-
вить сырье, для этого нужно в опре-
деленный сезон отправиться в тайгу. 
А уж потом можно делать все, что 
в голову придет.

"
— Говорят, что не мастер 
выбирает материал, 
а материал выбирает 
мастера. Вот мне кажется, 
что береста меня выбрала. 

С тех пор, где бы я ни работал, 
везде занимался ей, — делится 
Алексей Николаевич. — Увидел 
в какойто сказке, как орел сундук 
тащит, и решил этот сундук вопло-
тить в бересте. Увидел ведерко для 
шампанского и решил сделать его 
из бересты.
Сейчас мастер больше занимается 

утилитарными изделиями: создает 
туески, в которых можно чтото хра-
нить, солонки, кружки. Это занятие, 
говорит он, позволяет глубже знако-
миться с родной культурой.
—  Главное в этом деле — упор-

ство и усидчивость. Иногда про-
сто заставляешь себя идти в ма-
стерскую, а потом уже оторваться 
не можешь, — рассказывает Алексей 
Шутько.
Усидчивость требуется и в соло

моплетении, которой занимается 
Тамара Потылицына из Дома на-
родного творчества в селе Бельск 
Черемховского района. Она созда ет 

настоящие объемные скульпту
ры, которые славятся на все 
Приангарье.
—  Никаких особых инструментов 

не требуется. Начинала с цветов, от-
рабатывала технологию плетения, 
а затем уже перешла на объемную 
скульптуру, — говорит мастерица.

Народная школа 
мастеров
Народное ремесло испокон веков 

передавалось детям из поколения 
в поколение. Умение творить рука-
ми самое что ни на есть волшебство 
было основой русской жизни: и пла-
тье справить, и дом построить — все 
делали сами. В современной жизни 
этими навыками, к сожалению, 
мало кто владеет.
—  Раньше отец учил сына, как 

топором строить дом, мать учила вя-
зать, вышивать, шить, плести, ткать. 
А сейчас маме некогда, папе не-
когда, — говорит Галина Березина. 
— Но детей надо с раннего детства 
приучать к ремеслу. Ручное творче-
ство необходимо, потому что когда 
работаешь пальчиками, развивается 
моторика, а это напрямую влияет 
на наше здоровье.
Теперь, отмечает Галина Яков-

левна, эту функцию могут взять 
на себя мастеранаставники. В ма-
стерских того же «Оникса» начиная 
с 1993 года навыками народного ре-
месла овладели тысячи людей. Сей-
час вопрос развития наставничества 
в народном творчестве решается 
на государственном уровне.
—  В прошлом году на фестивале 

«Хоровод ремесел на земле Иркут-
ской области» мастера также выска-
зались о необходимости развития 
института наставничества в народ-
ном творчестве и открытия школы 
мастеровнаставников, — рассказы-
вает Галина Яковлевна.
Школу презентовали на пятом 

фестивале в «Тальцах», хотя первые 
выпускники у нее уже есть. Чтобы 
была возможность официально 
проводить курсы повышения ква-
лификации и выдавать сертифика-
ты о праве руководить учебными 
мастерскими и проводить учебно
просветительскую деятельность, 
«Оникс» заключил договор с учеб-
нометодическим центром «Байкал» 
при Минкультуры Иркутской обла-
сти. Первой ласточкой стали курсы 
по ткачеству. В феврале 2020 года 
сертификаты мастеранаставника 
ручного ткачества уже получили  
10 мастериц.
Скоро начнутся новые курсы — 

на этот раз по кистевой росписи. 
В них в качестве слушателя решила 
принять участие даже известный 
устьилимский мастер Елена Ми-
херенкова, которая сама могла бы 
стать преподавателем школы 
«Оникса». Но и для нее важно полу-
чить официальное подтверждение 
своего мастерства.
—  Людям это действительно 

важно, к тому же дает возможность 
получить статус самозанятого. 
Я считаю, что наша школа — огром-
ный плюс фестиваля, который ста-
новится площадкой, объединяющей 
все больше мастеров: если в первом 
приняли участие 105 умельцев, 
то в этом году желали поучаствовать 
в нем в четыре раза больше, — за-
ключает Галина Яковлевна.

Алена Григорьева
Фото Анатолия Бызова

МАСТЕРА ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ
В «Тальцах» провели V Байкальский международный фестиваль 

«Хоровод ремесел»

Вминувшие выходные 
в архитектурно-
этнографическом музее 

«Тальцы» уже в пятый раз прошел 
фестиваль «Хоровод ремесел 
на земле Иркутской» — одно из 
самых красивых событий области. 
В этом году в его организацию 
коррективы внесла пандемия 
коронавируса, но, несмотря 
ни на что, праздник удался 
на славу.

«Хоровод ремесел на земле Иркутской» «Хоровод ремесел на земле Иркутской» 
отпраздновал свой первый юбилейотпраздновал свой первый юбилей

Всех причастных к фестивалю отметили 
памятными подарками

На мастер-классе по ткачеству 
каждый мог поработать на кроснах

Лучшие мастера со всей области 
представили свои изделия
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Группа «Горынычи» — это три молодых питер-
ских художника Денис Саунин, Анна Щеголева 
и ВАН (Виктор Норкин). Как творческий союз 
они оформились три года назад. «Свидетельством 
о рождении» стала первая выставка, которая про-
шла в Москве в галерее «Визит» (февраль 2017 
года). Спустя год у объединения появился более 
масштабный проект, связывающий такие уда-
ленные друг от друга города России, как Санкт
Петербург и Владивосток. Стартовая экспозиция 
прошла в феврале 2018 года в малом зале Выста-
вочного центра СанктПетербургского Союза ху-
дожников. Затем через полгода во Владивостоке 
в выставочном зале Приморского Союза худож-
ников состоялась третья выставка. Иркутская экс-
позиция в галерее DiaS — это четвертый проект, 
который так и назван — «Рейс № 4».
Все три художника, которые составляют груп-

пу «Горынычи», имеют свой творческий почерк. 
Метафизические работы Дениса Саунина, глу-
боко символичные, пронизаны «красноречивой 
тишиной» и особенным вневременным, косми-
ческим ощущением. Картины Анны Щеголевой, 
выполненные в стиле синтетического реализма, 
глубоко метафоричны в своей основе и созданы 
в слегка ироничной, почти бытописательной ма-
нере. Холсты ВАНа полны смыслового символиз-
ма и представляют зрителю взгляд на привычные 
вещи под самым непривычным углом. 

"
Но, несмотря на столь разное видение 
мира и манеру его художественного 
воплощения, в этой группе есть 
очень важное объединяющее начало, 
в основе которого, по мнению 
искусствоведов, лежит поиск эмоции. 

Их полотна созданы как посыл к философ-
скому осмыслению происходящего в современ-
ном мире. Сюжеты картин строятся на тонких 
психологических ситуациях, часто автобиогра-
фических, но в такой мере синтезированных 
и обобщенных, что зритель готов не сомневать-
ся — это именно его история, его мысли и его 
переживания.
Почему художники назвали свой союз «Горы-

нычи», объясняется просто. Все трое родились 
в год Дракона по восточному гороскопу, а рус-
ский «дракон» — это Горыныч.

Как пояснила директор галереи DiaS Диана 
Салацкая, она давно мечтала увидеть в Иркутске 
этот необычный тройственный союз. 
—  Художники приехали в наш город по при-

глашению галереи. Познакомились мы с ними 
в СанктПетербурге. 

"
Меня их творчество очень 
заинтересовало, — рассказала 
Диана Анатольевна. — Это большие 
профессионалы, и их творчество 
иркутянам наверняка покажется 
необычным. 

Мы давно их звали, но они очень востребованы 
и много ездят по всему миру. Изза пандемии ко-

ронавируса в их графике появилось «окно», что 
позволило, к нашей радости, привезти «Горыны-
чей» в Иркутск.
Она также отметила, что все три «Горыныча» 

— активные пленэристы. Художники приехали 
в Приангарье на целый месяц. Уже побывали 
на Аршане, сейчас отправляются на пленэр — 
он пройдет на острове Ольхон. В промежутке 
галерея организует творческие встречи со зри-
телями, которым интересны работы питерских 
художников.

Выставка «Рейс № 4» в галерее DiaS бу-
дет работать до 30 сентября.

Нина Александрова
Фото Кирилла Шипицина

КУЛЬТПОХОД

Творческий союз «Горынычи» 
из Санкт-Петербурга приехал 
в Приангарье, чтобы принять участие 

в пленэрах — их проводит галерея DiaS. 
Также художники стали участниками 
выставочного проекта «Рейс № 4», который 
15 сентября открылся в Иркутске.

Выставка «Рейс № 4» группы «Горынычи»  
проходит в галерее DiaS

РУССКИЕ ДРАКОНЫ  
В ИРКУТСКЕ 

Я хотел бы рассказать об ИРОО 
«Свобода» — центре помощи людям, 
попавшим в трудную жизненную 
ситуацию. Под его крышей собра-
лись люди, попавшие в страшную 
зависимость от пагубных привычек, 
неустроенности, горького одино-
чества, потерявшие веру в доброе, 
светлое будущее, выброшенные 
на улицу. Центр сотрудничает также 
с ГУФСИНом, предоставляя жилье 
освободившимся из мест лишения 
свободы.
Возглавляет ИРОО «Свобода» 

Александр Владимирович Усов — 
человек неравнодушный, умный, 

неординарный, пользующийся без-
условным уважением окружающих 
его людей.
Все в центре сделано руками тех, 

кто нашел здесь новый дом. До-
ставшееся организации здание без 
отопления и света, без какихлибо 
удобств восстанавливали, ремон-
тировали собственными силами. 
Теперь в доме имеется ванная ком-
ната, 60 койкомест с белоснежным 
чистым бельем, столовая с трех-
разовым питанием, комната отдыха, 
спортзал с тренажерами, штангой, 
боксерским мешком, столом для тен-
ниса, прачечная, библиотека.

Общественная организация 
не только предоставляет нуждаю-
щимся кров, но и оказывает помощь 
в восстановлении документов, тру-
доустройстве, медицинском обсле-
довании ФТЭК, оформлении пенсии, 
инвалидности. А еще популяризиру-
ет здоровый образ жизни, помогает 
в приобретении профессиональных 
навыков в приготовлении пищи, 
работах по благоустройству, усовер-
шенствовании ранее приобретенных 
профессий.
Жители центра активно участву-

ют в общегородских мероприятиях, 
субботниках, высаживают деревья, 

помогают содержать в чистоте тер-
риторию близлежащих домов.
Особое внимание здесь уделяют 

воспитанию эстетического чувства, 
понимания прекрасного. Для этого 
приглашаются творческие коллективы, 
проводятся вечера поэзии, экскурсии 
в музее, выходы в театры и кино. Часто 
проходят увлекательные соревнования 
по теннису, шахматам, шашкам.
Здесь не отказывают в помощи, 

даже организуют выездные обеды 
для нуждающихся.

Горячая линия центра: 664-744. 
Адрес: ул. Кайская, 39.

Александр Пекарский

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

Творческая группа «Горынычи» — это три молодых Творческая группа «Горынычи» — это три молодых 
питерских художника — Денис Саунин, Анна Щеголева  питерских художника — Денис Саунин, Анна Щеголева  

и ВАН (Виктор Норкин)и ВАН (Виктор Норкин)

Полотна всех участников творческой группы созданы как посыл к философскому осмыслению происходящего в современном мире
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Балтуевы — спортивная семья, 
уроженцы с. Улей Иркутской об-
ласти. У Федора есть братблизнец 
Александр, он тоже борец. Спортом 
братья занялись в детстве под ру-
ководством отца — Александра Фе-
доровича Балтуева. Три года назад 
в Иркутске Саша и Федя триумфаль-
но выиграли домашнее первенство 
России. После этого юных борцов 
пригласили в Москву — в училище 
олимпийского резерва № 1. Нача-
лись международные успехи: Федор 
выиграл первенства мира по воль-
ной борьбе в Греции, Саша — бронзу 
на первенстве Европы в Македонии. 
Но потом результаты затормози-
лись. Год назад Балтуевы вернулись 
в Иркутск и начали чемпионский 
путь на родине с чистого листа.
В марте 2020 года Федор Балтуев 

выиграл первенство Сибирского 
Федерального округа и должен был 
отправиться на первенство России. 
Но изза пандемии турнир перенес-
ли на осень.
—  Режим самоизоляции немного 

выбил из колеи. Залы были закры-
ты, так что мы тренировались без 
ковра, работали над общефизиче-
ской подготовкой. Месяц мы были 
дома в Улее, летом там же отец про-
вел сбор — ребята из Иркутска при-
ехали к нам.

— А не хотелось во время 
пандемии снизить нагрузку, 
отдохнуть от борьбы?
—  Нет, наоборот, хотелось рабо-

тать, поскорее отправиться на тур-
ниры! Я люблю соревнования, 
конкуренцию.
Как раз в начале августа стало из-

вестно, что первенство России все
таки состоится. Большинство залов 
открылись, и мы вернулись на ковер 
«БайкалАрены». После длительно-
го соревновательного простоя было 
сложно входить в ритм, но по ходу 
турнира я набирал форму и к фи-
налу подошел в оптимальном 
состоянии.

— Схватка за золото с Алек-
сандром Сабановым из Север-
ной Осетии выдалась напря-
женной. В финале вы ушли 
на перерыв при счете 2:2. Что 
в перерыве сказали тренеры?
—  Какихто сверхсложных уста-

новок не было, просто «Борись, 
работай, нужно навязать свою борь-
бу». У меня вообще нет выверен-
ной тактики, я просто делаю свое 
дело. Минимально просчитываю 
своих соперников, все решается 
на ковре. Можно сказать, борюсь 
на инстинктах.

— Чем ценна конкретно эта 
победа? Ты ведь уже выигры-
вал первенство России.
—  Я выигрывал по юношам, 

а это другая возрастная категория 
— до 23 лет. Победа там весомее. 
Впереди — чемпионат России, буду 
выступать среди взрослых.

— В прошлом году по юно-
шам ты занял третье место 
на первенстве России, которое 
также проходило в Иркутске.
—  Тогда я очень расстроился. Мог 

ведь выиграть, даже должен был 
выиграть! К тому первенству я не го-
нял вес и выступал с недовесом. Со-
перники сбрасывали с 70 до 65 кг, 
а мой рабочий вес был 63–64 кг. Это 
сказалось.

— Тогда тренер юношеской 
сборной России Анзор Тембо-
тов говорил, что вы с Сашей 
проходите стадию переход-

ного возраста, меняете весо-
вые категории, взрослеете. 
Поэтому результат только 
бронза. Сейчас уже этот пере-
ломный момент прошел?
—  Да, сейчас я чувствую, что хо-

рошо набираю, появилось больше 
уверенности на ковре.

— Вы уехали в Москву после 
9-го класса и два года трени-
ровались в училище олимпий-
ского резерва № 1. Какими 
были эти два года в столице?
—  Сложными. В первую очередь, 

психологически. Нам было 15 лет, 
мы впервые оказались так далеко 
от дома, скучали по семье. Каждый 
вечер созванивались с родными, 
отец контролировал процесс наших 
тренировок.
С точки зрения жизненного опы-

та, безусловно, много приобрели. 
Но, возможно, со спортивной сторо-
ны эти два года в Москве даже не-
много притормозили наш прогресс. 
Если б я остался в Иркутске, на-
верное, не один раз уже бы выиграл 
первенство мира. Там было тяжело, 
начался спад, тогда мы поговорили 
с родителями и решили вернуться. 
Сейчас я перевелся в Государствен-
ное училище олимпийского резерва 
г. Иркутска, учусь на втором курсе. 
Тренируюсь в иркутском спортив-
ном клубе «Арена».

— А насколько сильна раз-
ница между подходом столич-
ных и наших тренеров?
—  Нельзя однозначно сравнивать 

московских и иркутских наставни-
ков, везде есть свои нюансы. Просто 
мне больше по душе тренировать-
ся на родине. Приятно выступать 
на всероссийских соревнованиях 
под флагом Иркутска. Здесь мы 
работаем под руководством Рус-
лана Борокшонова, но отец также 
участвует в нашем тренировочном 
процессе, созваниваемся постоянно. 
Он в Улее набрал группу детей в сек-
цию вольной борьбы, тренирует их 
сейчас.

— Вы с братом Сашей — 
близнецы, но выступаете 
в разных весовых категориях. 
Друг против друга никогда 
не приходилось бороться?
—  Мы всегда были разными 

по комплекции, так что почти сразу 
разделились по весовым категори-
ям. Боролись между собой только 

в далеком детстве: один раз Саша 
у меня выиграл, второй — я, но он 
мне тогда поддался. Он намного 
способнее меня! Только немно-
го не хватает удачи, у брата была 
травма плеча, это сказывается 
на результатах.

— По характеру вы разные?
—  Говорят, что Саша более мяг-

кий, дружелюбный, а про меня ду-
мают, что я закрытый и даже немно-
го злой, — смеется Федор.

— Ваш первый и главный 
тренер — отец. Расскажи о се-
мье. Насколько Александр Фе-
дорович строгий папа?
—  В семье нас шестеро: еще три 

сестры и брат, он тоже занимал-
ся борьбой. Мы с Сашей самые 
младшие. Домой стараемся ездить 
два раза в месяц. Конечно, всегда 
обсуждаем с отцом борьбу. Он 
не строгий, просто требует, чтобы 
мы соблюдали дисциплину. Что нам 
нельзя? Бояться нельзя, малодуш-
ничать, на тренировке не в полную 
силу отработать.

— Ваш случай — уникаль-
ный. Шагнули на мировые 
и российские пьедесталы пря-
миком из деревни, где нет ком-
фортного зала, равных спар-
ринг-партнеров, тренируясь 
под руководством отца. В чем 
секрет успеха Балтуевых?
—  Нужно работать с самоот-

дачей, быть уверенным в себе. На-
шим ребятам часто не хватает этой 
уверенности. У нас с братом это 
качество с детства заложено. Мы 
никогда не допускали даже мысли 
о про игрыше, а после поражений 
мне всегда хотелось взять реванш, 
победить. 

"
Меня не волнуют 
околоспортивные интриги. 
Я просто выхожу бороться.

— Ты уже боролся среди 
мужчин? Каково во взрослой 
возрастной категории?
—  Дважды выступал, сложно. Там 

совсем другая сила. Чтобы переход 
во взрослую категорию прошел мяг-
ко, нужно усиленно тренироваться, 
ездить на соревнования, не бояться 
поражений, анализировать каждую 
схватку.

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова

Военное турмногоборье включает в себя несколько 
видов спорта: альпинизм, спортивный туризм (в том 
числе и водный), а также элементы военной подго-
товки. Соревнования в этом многоборье проводятся 
давно, раньше они назывались «армейский туризм».
Всего в чемпионате ВС РФ приняли участие семь 

команд из нескольких военных округов и родов войск. 
За три дня спортсменам предстояло пройти маршрут 
около 100 километров; из общего количества времени 
вычитались часы сна и отдыха. На пути участников 
ждали различные испытания: навесные перепра-
вы, переход рек вброд, переправа на катамаране, 
метания гранаты на точность с места, маршброски 
и полосы препятствий. Все это бойцы проходили 
с альпинистским снаряжением, рюкзаками с вещами 
и автоматами.
Первое место заняли представители Центрального 

военного округа, серебро у Западного военного окру-

га, а третьей стала команда РВСН, в которую и вхо-
дил иркутский военнослужащий.

"
Георгий Швайгердт — кандидат 
в мастера спорта по спортивному 
туризму, ему 23 года. В Иркутске служит 
недавно — после окончания Военной 
академии.

—  Спортивным туризмом я занимался еще до поступ
ления в военный вуз, — рассказал Георгий Швайгердт. 
— Мне нравится в этом виде спорта то, что многое зави-
сит не только от физической формы, но и от умственной 
работы. Для меня спортивная деятельность важна, ведь 
это возможность достойно представлять свою дивизию 
и поддерживать себя в хорошей физической форме.

Элина Халтанова
Фото из архива героя материала

Всередине сентября 
в подмосковном Наро-
Фоминске состоялось 

первенство России по вольной 
борьбе среди юниоров. 
Единственную медаль сборной 
Иркутской области принес 
Федор Балтуев, он выступал 
в весовой категории до 61 кг. 
О победе на юниорском 
первенстве, отцовском контроле 
и уверенности на ковре 
Федор Балтуев рассказал нам 
в интервью.

ВМосковской области 10–13 сентября 
состоялся чемпионат Вооруженных Сил 
РФ по военному турмногоборью. В составе 

команды Ракетных войск стратегического 
назначения (РВСН) в соревнованиях принял 
участие гвардии лейтенант Георгий Швайгердт. 
Его дружина заняла 3 место.

Федор Балтуев — о победе на первенстве России,  
возвращении на родину и конкуренции

«ПРИЯТНО ВЫСТУПАТЬ ЗА ИРКУТСК!»

ИРКУТЯНИН ГЕОРГИЙ ШВАЙГЕРДТ ВЫИГРАЛ 
БРОНЗУ В ЧЕМПИОНАТЕ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ РФ 

ПО ВОЕННОМУ ТУРМНОГОБОРЬЮ

Впереди у Федора Балтуева новое Впереди у Федора Балтуева новое 
испытание — чемпионат России испытание — чемпионат России 
среди взрослыхсреди взрослых

Георгий Швайгердт (крайний слева  
в верхнем ряду) достойно представил 
Иркутск на соревнованиях
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МУЗЕИ

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА

ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

ОБЛАСТНОЙ ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ

ГУМАНИТАРНЫЙ ЦЕНТР ИМЕНИ СЕМЬИ ПОЛЕВЫХ

ИРКУТСКИЙ ГОРОДСКОЙ ТЕАТР НАРОДНОЙ ДРАМЫ

24 сентября – 19 октября
«Расширяя пространство»
Новая фотовыставка начала свою работу в залах Дома 
Рогаля. Гости смогут увидеть работы членов фото-
графического сообщества Японии Окуяма Ацуси, Сато 
Такехико, Цурусаки Моюру и Хуцудзава Ари (более 
подробная информация по ссылке http://irkmuseum.
ru/archives/20496#more20496). Выставка проводится 
в рамках «Года японороссийских межрегиональных 
и побратимских обменов», поэтому в это же время жители 
японского городапобратима Канадзава смогут насладить-
ся работами 15 иркутских фотографов, которые отправили 
в Страну восходящего солнца снимки Байкала и нашего 
любимого города. Организатором творческого бартера 
выступило Иркутское фотографическое общество. (12+)
Выставка будет открыта до 19 октября. Сотрудники музея приглашают иркутян 
по адресу: ул. Халтурина, 3. Вход свободный.

24 сентября – 4 октября
В Музейной студии Иркутского областного краеведче-
ского музея проходит областная выставка народных 
ремесел «Сибирь мастеровая». Ее организатор — «Ир-
кутский областной Дом народного творчества». Цель 
выставки — изучение, сохранение, развитие и популя-
ризация народных ремесел Иркутской области. Для по-
сетителей выставка начала работать с 24 сентября. (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Режим работы 
отдела с 10.00 до 18.00, ежедневно, кроме 
понедельника.

24 сентября
Усадьба В.П. Сукачева открывается  
после карантина
После долгого перерыва начинает работу 
с посетителями историкомемориальный 
отдел «Усадьба В.П. Сукачева» (ул. Декабрь-
ских Событий, 112). Для посетителей вновь 
доступна постоянная экспозиция главного 
дома усадьбы, принадлежавшего городскому 
голове, меценату и основателю картинной 
галереи, положившей начало Иркутскому 
художественному музею, Владимиру Плато-
новичу Сукачеву. В постоянной экспозиции 
представлены мемориальные вещи, принад-
лежавшие семье Сукачевых: мебель, часы, 
фарфор, музыкальные инструменты, книги, фотографии, документы, а также произ-
ведения искусства из личной коллекции. В экспозицию включен уникальный историче-
ский зимний сад, существовавший в доме еще при хозяине и воссозданный по фотогра-
фиям и документам.
В главном доме усадьбы Сукачева работает также выставка «Жемчужина Сибири», 
организованная совместно с Центром сохранения культурного наследия Иркутской 
области. На ней представлены живописные полотна и предметы декоративноприклад-
ного искусства преподавателей художественных школ Иркутской области, посвященные 
природе Байкала. (6+)
Посещение музея возможно только по предварительной записи по телефону: 
8 (3952) 53-12-24. Режим работы: со вторника по воскресенье с 10.00 до 18.00, 
по четвергам с 12.00 до 20.00, выходной понедельник. Стоимость билетов  
от 50 до 150 рублей в зависимости от категории посетителей.

29 сентября 
Гуманитарный центр-библиотека имени семьи Полевых 
приглашает посетить литературномузыкальный час «В этом мире 
я только прохожий», посвященный 125летию со дня рождения 
Сергея Александровича Есенина. Уже не одно поколение любителей 
и ценителей поэзии восхищается и вдохновляется творчеством ве-
ликого русского поэта. Гостям мероприятия предложат погрузиться 
в таинство поэзии Есенина, послушать песни и романсы в исполне-
нии сотрудников Гуманитарного центра, познакомиться с литерату-
рой о творчестве поэта из фонда библиотеки. (+12)
Мероприятие пройдет в 14.00 по адресу: г. Иркутск, 
Университетский, 70, т. 31-04-45.

25 сентября
В Отделе истории Городского музея 
имени А.М. Сибирякова начинает работу 
выставка, посвященная Иркутскому за-
воду тяжелого машиностроения имени 
Куйбышева. Она приурочена ко Дню 
машиностроителя, который отмечается 
в России 27 сентября.
Экспозиция создавалась при непосред-
ственном участии сотрудников ИЗТМ 
с привлечением архивных материалов 
и экспонатов музея завода. В Город-
ском музее постарались отразить 
заводской дух, показать быт заводчан 

и развитие одного из ведущих заводов 
России по производству оборудова-
ния для горнообогатительной и зо-
лотодобывающей промышленности. 
Особый акцент сделан на работу ИЗТМ 
во время Великой Отечественной вой
ны. Тогда завод был переоборудован 
на выпуск военной продукции: мин, 
авиабомб, минометов и обеспечи-
вал оборудованием 52 мартеновские 
печи, 31 коксовую батарею. В течение 
1944–1945 гг. он снабжал оборудова-
нием освобожденные районы Украи-
ны, шахты Донбасса. (12+)

Презентация выставки состоится 25 сентября в 15 часов по адресу  
ул. Франк-Каменецкого, 16а, Отдел истории. Выходной день среда.

20–27 сентября
Дни русской духовности и культуры 
«Сияние России»

Иркутский городской театр народной 
драмы под руководством Михаила Кор-
нева приглашает на просмотр спекта-
клей на сайте igtnd.ru и YouTubeканале 
по программе «Иркутские авторы на сце-
не Иркутского городского театра народ-
ной драмы».
В. Хайрюзов «Сербская девойка» (16+)
М. Корнев «Иванцаревич и Новый год» 
(6+)
М. Ворфоломеев «Поросенок Кнок» (6+)
М. Трофимов, М. Корнев «Новый год 
в Прибайкальском лесу» (4+)
М. Корнев «Яков Похабов. Первопроход-
цы» (12+)
М. Корнев «Илья Муромец» (6+)
Богатырская сказка об одном из самых 
любимых образов русского народа — Илье 
Муромце. Илья Муромец — это не вы-
мышленный сказочный герой, а кон-
кретный человек, родившийся в селе 
Карачарове под Муромом. Свершил Илья 
Муромец много ратных подвигов во славу 
Русиматушки, а после постригся в мо-

нахи и ушел в монастырь, где и сотворил 
свой последний земной молитвенный 
подвиг во имя земли русской. Его мощи 
до сих пор покоятся в КиевоПечерской 
лавре. Спектакль предназначен для детей 
и взрослых, в нем используются древне-
русские доспехи, кольчуги, шеломы, мечи 
и старинные музыкальные инструменты. 
Режиссерпостановщик — заслуженный 
деятель искусств России, аслуженный 
артист России Михаил Корнев.

ТЕАТРЫ

ОФИЦИАЛЬНО

ПОДАТЬ ЖАЛОБУ НА РЕШЕНИЯ ИЛИ ДЕЙСТВИЯ 
НАЛОГОВЫХ ОРГАНОВ СТАЛО ПРОЩЕ

До 1 мая этого года налогоплательщи-
ки также могли подать жалобу в элек-
тронном виде, но в связи с отсутствием 
утвержденной формы их оформляли 
в свободном виде, чаще всего как «обра-
щения в целях получения информации». 
В случае отсутствия в файлеприложе-
нии сканированной подписи заявителя 

или какихто обязательных реквизитов 
вышестоящий налоговый орган мог 
оставить такую жалобу без рассмотре-
ния. Теперь с появлением соответствую-
щего приказа налоговой службы подоб-
ные риски устранены.

Преимущество использования новой 
формы жалобы в том, что в ней пред-
усмотрены все необходимые поля для 
внесения установленных ст. 139.2 НК РФ 
реквизитов. При направлении жалобы 
по ТКС автоматически осуществляется 
форматнологический контроль соответ-
ствия подаваемой жалобы требованиям 
налогового законодательства. Налого-
плательщик может самостоятельно вы-
брать способ получения решения по жа-
лобе. В случае выбора реквизита «в 
электронной форме по ТКС» заявитель 

быстро получит любой документ, обра-
зующийся в ходе рассмотрения жалобы 
в вышестоящем налоговом органе, в том 
числе извещение о времени и месте 
рассмотрения жалобы (в случае необхо-
димости), решение о продлении срока 
рассмотрения, решение по результатам 
рассмотрения жалобы. Вышестоящий 
налоговый орган оперативно контроли-
рует действия по обработке и обязатель-
ной передаче жалоб на рассмотрение.

Обратите внимание: жалоба, форми-
руемая в электронной форме, должна 
быть подписана усиленной квалифици-
рованной электронной подписью и на-
правлена по ТКС в налоговый орган, чьи 
решения или действия обжалуются.

При получении решения по жалобе 
в электронной форме по ТКС лицо, по-

давшее жалобу, в течение одного рабо-
чего дня с даты его получения должно 
сформировать и направить в налоговый 
орган квитанцию о приеме электрон-
ного документа, подписав ее усилен-
ной квалифицированной электронной 
подписью.

Жалоба не будет считаться принятой, 
если она подана в налоговый орган, 
не выносивший оспариваемых актов; 
не соответствует утвержденному фор-
мату; направлена представителем лица, 
нарушение прав которого обжалуется, 
без приложения информационного со-
общения о представительстве в отноше-
ниях, регулируемых законодательством; 
отсутствует (не соответствует) усиленная 
квалифицированная электронная под-
пись лица, подавшего жалобу.

Решения налоговых 
и регистрирующих 
органов, а также действия 

их должностных лиц теперь 
обжалуются по утвержденной 
форме. Заявление можно 
направить в электронном виде 
— по телекоммуникационным 
каналам связи. В целях 
развития электронного 
документооборота, а также 
в связи с совершенствованием 
налогового администрирования 
утверждена форма, форматы 
и порядок подачи жалоб 
в вышестоящий налоговый орган.


